
«No hace falta conocer el peligro para tener miedo; de hecho, los peligros desconocidos son los que inspiran más temor» Alejandro Dumas (escritor)
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DaviD Rubio 
Este noviembre ha sido in-

augurado el nuevo supermer-
cado Aldi en el polígono de 
Rabisancho de la zona comer-
cial de Alfafar, la cual cuenta 
ya con una decena de grandes 
superficies comerciales como 
Ikea, Decathlon, MediaMark, 
Bauhaus, Norauto, Centrakor, 
Cocotec, etc.

“Nuestra previsión es que 
Aldi traiga todavía más afluen-
cia de gente, pero no creemos 
que se produzcan atascos dado 
que recientemente se han he-
cho obras para mejorar el tráfi-
co. Nuestra zona comercial to-
davía puede seguir creciendo” 
nos comenta Arcadio del Real, 
concejal de Zona Comercial y 
Urbanismo.

Beneficios para el 
municipio

El ayuntamiento, a través de 
la Agencia de Desarrollo Local, 
ha firmado un convenio laboral 
con Aldi para que un porcentaje 
de los empleados contratados 
sean alfafarenses inscritos en 
el desempleo de Labora. En 
total se calcula que este nuevo 
supermercado generará entre 
ochenta y un centenar de pues-
tos de trabajo.

“Esta llegada no solo crea-
rá empleo en el municipio, sino 
también muchos beneficios 
económicos indirectos ya que 
hay mucha gente de las locali-
dades del entorno que acude a 
Aldi para comprar. Todo ese di-
nero luego lo podemos reinver-
tir en incrementar los servicios 
sociales, mejorar las calles o 
cualquier otra cuestión. Es algo 
que nos beneficia a todos” nos 
afirma Del Real.

Acicalado de calles
Durante este año el Ayunta-

miento de Alfafar ha realizado 
diversas obras públicas en la 
zona comercial para mejorar su 
tránsito; tales como aumentar 
los carriles de algunas calles, 
mejorar el asfaltado, reponer el 
aglomerado o plantar arbolado.

El establecimiento de Aldi, justo antes de Navidad, generará cerca de un centenar de empleos 

La zona comercial de Alfafar sigue creciendo

El alcalde Adsuara conversa con los concejales Del Real y Moreno en la zona comercial.

Actualmente se están acica-
lando algunas vías realizando 
actuaciones como cambiar las 
señales de tráfico, repintar los 
pasos de peatones u otros tra-
bajos menores. En principio to-
das estas labores estarán fina-
lizadas varias semanas antes 
de Navidad, cuando se espera 
una gran afluencia de público.

Preparando un estudio
Por otra parte, el equipo de 

gobierno municipal va a encar-
gar la realización de un estudio 
a una empresa especializada, 
para determinar las fortalezas 
y debilidades con las que cuen-
ta la zona comercial de Alfafar, 
sobre todo en relación a otras 

existentes. Por el momento este 
proceso se encuentra en fase 
de licitación, y se espera que el 
trabajo de campo comience ya 
en los próximos meses.

“Al final no dejamos de com-
petir con otros municipios que 
también poseen grandes super-
ficies, por ejemplo la de Turia-
nova que se pretende implantar 
junto al Hospital de la Fe, así 
que debemos de seguir mejo-
rando” nos aduce Del Real.

Para el concejal la clave 
es seguir fomentando la mar-
ca Alfafar en los alrededores 
de nuestra localidad. “Histó-
ricamente se nos ha asocia-
do siempre como la cuna del 
mueble. Por supuesto que 

queremos seguir siéndolo, pero 
eso se ha quedado ya un poco 
atrás. En los últimos tiempos 
hemos diversificado hacia ob-
jetos de decoración y mucho 
más. Nuestro objetivo es que 
cuando la gente necesite com-
prar cualquier cosa, lo primero 
que se les venga a la cabeza es 
que aquí lo va a encontrar” nos 
manifiesta. 

Conseguir sinergias
Igualmente, otro de los ob-

jetivos que busca la realización 
de dicho estudio es determinar 
mecanismos para conseguir 
que los visitantes que acu-
den a la zona comercial, para 
comprar en las grandes tien-
das aquí presentes, también 
se adentren hacia el interior 
del pueblo y consuman en los 
pequeños establecimientos co-
merciales.

“No descartamos realizar 
nuevas obras para conectar 
mejor con el municipio. Va-
mos a esperar a conocer qué 
conclusiones nos arroja este 
estudio, y luego tomaremos de-
cisiones para tratar de generar 
sinergias” nos aduce el edil.

Futuras incorporaciones
Una vez el supermercado 

Aldi ya ha abierto sus puer-
tas, el próximo cambio que se 
espera en todo este gran eco-
sistema comercial existente 
en Alfafar es la ampliación del 
gimnasio Icon, para convertirse 
en un gran complejo que abar-
caría unos 7.000 metros cua-
drados de extensión.

Asimismo, la siguiente 
empresa en sumarse proba-
blemente será Èggo con una 
tienda dedicada a cocinas, ar-
marios, baños y otros comple-
mentos. Concretamente está 
previsto que se ubique en las 
proximidades del Aldi, detrás 
del Norauto.

Aún con todo, el concejal 
Arcadio del Real nos asegura 
que todavía queda suelo dispo-
nible para que se sumen más 
negocios a la zona comercial. 
“Aunque parezca mentira, aún 
disponemos de solares. Tene-
mos ya tanta variedad que me 
cuesta pensar de qué sector 
podría ser la próxima empresa. 
En cualquier caso, quien quiera 
venir a Alfafar será bienvenido” 
nos dictamina.

Desde el 
Ayuntamiento se ha 
acordado con Aldi 
que algunos de los 
nuevos trabajadores 
sean de Alfafar

«Queremos generar 
que los compradores 
también consuman 
en las tiendas del 
pueblo» A. Del Real 
(Zona Comercial)

La próxima 
tienda prevista en 
establecerse será 
de Èggo, empresa 
especialista en 
cocinas
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DaviD Rubio 
Como no podía ser de otra ma-

nera Alfafar celebrará estas Navi-
dades 2023-24 por todo lo alto, 
con una cincuentena de eventos 
públicos programados desde co-
mienzos de diciembre. Tanto el 
ayuntamiento como las diferen-
tes asociaciones culturales que 
existen en nuestro municipio se 
han volcado para que tengamos 
muchas formas de celebrar estas 
fechas tan señaladas, a gusto de 
todos los alfafarenses.

“Se ha querido apostar por 
una programación muy variada 
con actividades pensadas para 
niños, jóvenes y gente más adul-
ta. Quizás en las fiestas anterio-
res focalizamos los eventos prin-
cipalmente en la Alquería del Pi, 
pero ahora ésta ya cuenta con 
su propia agenda así que se han 
repartido más los actos por los di-
ferentes barrios y plazas del mu-
nicipio” nos señala Carles Muñoz, 
concejal de Cultura y Fiestas.

Gaming Fest
Ya desde el propio puente de 

la Constitución dará comienzo la 
programación especial navideña, 
con la celebración del Alfafar Ga-
ming Fest en el Espai Jove el vier-
nes día 8, desde las cinco de la 
tarde hasta las once de la noche.

“Cada año este evento tiene 
más éxito, y hasta viene gente 
de los pueblos de alrededores. 
Por eso hemos adquirido cinco 
máquinas más para esta edición. 
Habrá consolas de varios tipos, 
actividades 3D para bailar y tor-
neos de diferentes videojuegos. 
En principio está dirigido a jóve-
nes de hasta treinta años, pero 
lo cierto es que también acuden 
personas más mayores y a veces 
hasta los padres de los chavales 
se animan a jugar. Igual que cada 
vez vienen más chicas” nos co-
menta Roberto Alacreu, concejal 
de Juventud.

Además, el 27 de diciembre 
los adolescentes de entre 12 y 
18 años podrán asistir a los talle-
res de ‘Crea tu videojuego’, que 
tendrán lugar en el Espai Jove a 
las once de la mañana y el EPA 
d’Alfarals a las seis de la tarde.

Del lunes 11 al viernes 15
Tras el puente, se interpretará 

el musical ‘Los 60 son nuestros’ 
en el edificio Sanchis Guarner, el 
lunes a las seis de la tarde. 

También por la mañana del 
jueves, a las once horas, tendrá 
lugar en la Plaza del Ayuntamien-
to la Festa de Nadal para los es-
colares, en la que se espera la 
participación de quinientos niños 

Eventos familiares, musicales, teatrales y deportivos tendrán lugar durante estas fechas tan señaladas

Alfafar ‘se viste’ de Navidad

La Fireta de Nadal tendrá lugar el domingo 17 en la Plaza del Ayuntamiento.

procedentes de todos los cole-
gios de la localidad. 

El viernes se celebrará la jor-
nada de cantos flamencos ‘Zam-
bomba’ en la Plaza del Ayunta-
miento, a las 17:30 horas. 

Fin de semana 
prenavideño

El sábado 16 tendremos un 
taller infantil de acuarela en la 
Plaza del Ayuntamiento a las 
once de la mañana. Luego, a las 
seis de la tarde, se celebrará un 
pasacalles en el barrio Orba de la 
mano de la Agrupación Musical 
Orba. Una hora más tarde, la Aso-
ciación Andaluza de Alfafar orga-
niza un certamen de villancicos 
en su sede. La jornada finalizará 
con un concierto protagonizado 
por el grupo ‘Rumbo a Flavia’, 
a las 20:30 horas, en el edificio 
Sanchis Guarner.

Para el domingo queda la 
cuarta edición de la Fireta de Na-
dal de la parroquia local, desde 
las once de la mañana en la Plaza 
del Ayuntamiento, donde se pon-

drán comprar diversos artículos 
como forma de realizar donativos 
a Cáritas. A partir de las doce del 
mediodía amenizarán la jornada 
Alfafar Balla Danses y So del Ma-
reny, con una actuación conjunta 
de cánticos y bailes tradicionales.

El mismo día, en el frontón 
del CIMA, tendrá lugar un en-
cuentro de pilota valenciana a 12 
horas, un concierto navideño en 
el Centro de Mayores a las 18:30 
horas y, paralelamente, otro en la 
iglesia de Santa Fe que comenza-
rá solo media hora más tarde.

Del lunes 18 a 
Nochebuena 

En los días previos a la Navi-
dad tendremos el habitual festi-
val de canción española, que se 
celebrará en el Centro de Mayo-
res el lunes 18 a las 18:15 horas, 
y nuevamente en el edificio San-
chis Guarner el miércoles 20 a la 
misma hora.

Al día siguiente habrá tam-
bién un festival de villancicos en 
el edificio Sanchis Guarner a las 

cinco de la tarde, más un recital 
de poesía a las ocho horas en el 
Centro Cultural Recreativo. 

En la víspera de Nochebuena, 
desde el Centro de Mayores, a las 
once de la mañana, comenzará 
un paseo navideño por el muni-
cipio donde los participantes irán 
acompañados por varios músicos 
tocando villancicos, y al mismo 
tiempo Papá Noel se dejará caer 
por la Plaza del Ayuntamiento 
para saludar a los niños.

El 24 de diciembre por la ma-
ñana un concierto de la banda 
de música del Centro Instructivo 
amenizará los corazones navide-
ños. Será en la Iglesia de la Mare 
de Deu del Do a las doce del me-
diodía.

Del martes 26 a 
Nochevieja

Ya después de las comilonas 
familiares, el martes 26 habrá 
una actividad infantil en la pla-
za Miguel Hernández a las cinco 
de la tarde, así como otra Fireta 
antigua de Navidad en la Plaza 

del Ayuntamiento a partir de las 
17:30 horas. Además, se organi-
zará otro paseo navideño por las 
calles el jueves a las once de la 
mañana desde el Mercado. 

Algo más rápido, probable-
mente, marcharán los participan-
tes de la primera edición de la ca-
rrera de San Silvestre que tendrá 
lugar por el centro urbano el vier-
nes 29 desde las 19:30 horas. 
La inscripción cuesta dos euros y 
todos los beneficios irán para la 
organización Payaso Hospital.

El sábado 30 por la mañana 
los niños celebrarán anticipada-
mente el fin de año, con una fies-
ta en la Plaza del Ayuntamiento a 
las 11 horas. La auténtica Noche-
vieja también se festejará en el 
mismo lugar, con el concierto de 
la Orquesta Nexus tras las cam-
panadas.

Feliz Navidad
Para enero quedará la tradi-

cional Cabalgata de Reyes, inclu-
yendo también las visitas de los 
pajes de Sus Majestades en los 
días anteriores.

El concejal Carles Muñoz apro-
vecha la ocasión para desear unas 
muy felices fiestas a nuestros lec-
tores y que “todos disfrutemos de 
esta agenda navideña para que el 
2023 acabe bonito y el 2024 lo 
empiece todavía más”. Nosotros 
por supuesto nos sumamos tam-
bién a estos buenos deseos.

En el Espai Jove se 
acogerá el Alfafar 
Gaming Fest, el 
viernes día 8

Será el sábado 23 
cuando Papá Noel se 
deje caer por la Plaza 
del Ayuntamiento

El viernes día 29 se 
celebrará una carrera 
benéfica de San 
Silvestre
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AlejAndro PlA

La avenida de la Albufera es 
una larga arteria que nace de Al-
fafar. En su extremo se ubica un 
reducto municipal con rango de 
autonomía administrativa. Las 
independencias administrativas 
son habituales a lo largo del te-
rritorio valenciano: Emperador 
de Museros, L’Eliana de La Pobla 
de Vallbona… Pero resulta curio-
so el caso de un municipio que 
coexiste en el seno de otro.

Tal es el caso de Lugar Nue-
vo de la Corona, conocido por 
sus vecinos y en los alrededores 
de l’Horta Sud como Llocnou de 
la Corona (su variante en valen-
ciano). Popularmente conocido 
como Pueblo Nuevo de la Coro-
na (en valenciano, Poblenou de 
la Corona) disfruta de una pobla-
ción censada de 124 habitantes 
que pertenecen a la partida judi-
cial de Catarroja.

Plan de Delimitación 
Fundado en 1676, este muni-

cipio se encuentra a seis kilóme-
tros de València y sus habitantes 
son conocidos como ‘llocnouí’ o 
‘llocnoví’. En la página web del 
ayuntamiento presumen de ser 
los peques de España… ¡Y de 
Europa! Así, se indica en la pá-
gina municipal en mayúsculas: 
“Somos el pueblo más pequeño 
de España y uno de los más pe-
queños de Europa”.

Su término municipal, el más 
pequeño de España, está situa-
do en terreno llano y se reduce 
únicamente al pequeño casco 
urbano, que está conurbado con 
el de Alfafar. Aun así, en 1988 el 
ayuntamiento redactó y aprobó 
un Plan de Delimitación del Sue-
lo Urbano. 

El topónimo
El topónimo procede de una 

residencia religiosa filial del Con-
vento de la Corona de Jesús de 
Recoletos de San Francisco, si-
guiendo el topónimo el mismo 
esquema que Lugar Nuevo de 
San Jerónimo o Lugar Nuevo de 
Fenollet. Así, el municipio ha re-
cibido también la denominación 
de Pueblo Nuevo de la Corona 

Fue un grupo de labradores quienes tomaron varias casas y una iglesia para dar origen a Lugar Nuevo de 
la Corona, el pueblo más pequeño de España y conurbado con Alfafar

Un pueblo dentro de un pueblo

Casa consistorial del pueblo.

(Poblenou de la Corona), con un 
esquema similar.

La que fuera una residencia 
religiosa filial del convento de la 
Corona de Jesús de Recoletos 
de San Francisco, fue tomada 
por algunos labradores una vez 
que los monjes la abandonaron. 
Ahí construyeron unas casas y 
barracas en los alrededores, lo 
que dio origen a este pequeño 
núcleo de población. A principios 
del siglo XIX la segregación fue 
un hecho.

Del PSPV al PP
Lugar Nuevo de la Corona 

está gobernado por una corpo-
ración local formada por cinco 
concejales. Por un lado, la alcal-
día (que también asume la con-
cejalía de Fiestas y Participación 
Ciudadana). Por otro lado, la 
concejalía de Hacienda, Empleo 
y Proyectos Europeos; también 
la concejalía de Educación, Cul-
tura y Medio Ambiente; las con-
cejalías de Urbanismo, Servicios 
Municipales y Seguridad; y final-
mente la de Bienestar Social, So-
cial e Igualdad.

Francisca Llopis es la alcal-
desa de la localidad desde 2019. 
Con tradición socialista desde 
1979 hasta 2011 (hay que se-
ñalar que el socialista Amadeo 
Gimeno Romeu fue su alcalde 
durante veinticuatro años), el 
consistorio cambió de color po-
lítico hace veintidós años con la 
llegada del PP. Primero con Ma-
nuel Gimeno y desde hace cua-
tro años con Francisca Llopis.

Nuestra Señora del 
Rosario

Es tentador pensar que un 
municipio tan pequeño no dis-
ponga de patrimonio. No obstan-

te, sus vecinos pueden presumir 
de algunos rincones de interés. 
Sin ir más lejos, la Iglesia Parro-
quial de la Virgen del Rosario, 
que se empezó a levantar el 17 
de diciembre de 1899 sobre la 
antigua ermita, y se inauguró en 
1904. 

De estilo neogótico, está 
construida a base de mampues-
to y ladrillo, siendo sus líneas tan 
clásicas como lo permite el ma-
terial. La fachada está coronada 
en la línea superior, con óculo 
debajo y un nicho vacío, entre 
pilastras. El templo es de una 
nave, con arcos de medio punto 
y bóveda de medio cañón. En el 
presbiterio existe un retablo neo-
clásico con la imagen de Nuestra 
Señora del Rosario.

Sedaví y Alfafar
Al ser el pueblo más pequeño 

de España (por extensión, que no 
por habitantes), multitud de ser-
vicios dependen de los munici-
pios vecinos. Tal es el caso de la 
seguridad ciudadana, dado que 
la presencia de la Policía Local 
de Alfafar, así como la Guardia 

Civil, resultan imprescindibles 
para gestionar el orden público 
en caso de necesidad.

‘Plaza Mayor’ y ‘calle de San 
Antonio’. Estas dos indicaciones 
se antojan casi como las dos 
únicas alternativas viales dentro 
del pueblo. Así, la señalética de 
Lugar Nuevo de la Corona prácti-
camente sólo indica estas direc-
ciones en el interior de un pueblo 
que ha hecho un esfuerzo para 
peatonalizar sus calles; y que re-
sulta más agradable pasear por 
su ‘centro’ histórico, si es que se 
pudiera decir que un núcleo urba-
no tan pequeño a su vez también 
pudiera tener un centro, claro.

La población 
censada es de 124 
habitantes, que 
pertenecen a la 
partida judicial   
de Catarroja

Su web reza: “somos 
el pueblo más 
pequeño de España 
y uno de los  
más pequeños  
de Europa”

Ha sido residencia 
religiosa filial del 
convento de la 
Corona de Jesús de 
Recoletos de  
San Francisco
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Toca pedir

Ya estamos todos. Tras un año intenso de 
elecciones y de cambios, y con los gobiernos 
establecidos tanto a nivel local, autonómico 
como nacional, toca ponerse a trabajar.

Incongruencia
Llevamos meses con una cierta paráli-

sis en algunos temas fundamentales. Ahora, 
pese al cabreo de las ya desahuciadas del Go-
bierno Irene Montero e Ione Belarra, que se 
han ido con la misma actitud con la que esta-
ban, esa soberbia que les ha caracterizado y 
que ha provocado no solo errores gravísimos, 
sino el no poder corregirlos a tiempo, hay un 
nuevo consejo de ministros y toca trabajar.

Por cierto, que es curioso ver como aque-
llos que odiaban a la ‘casta’ porque, decían, 
eran personas más preocupadas por su sillón 
que por el bien social, han peleado hasta el 
último momento, incluso impidiendo a un 
compañero ser ministro, para que el sillón lo 
ocupara Irene Montero. Y el bochorno de ver 
que por un lado votan a favor de la investidura 
de Pedro Sánchez pero que, al no ser nom-
brada, arremeten contra él con fiereza. Eso es 
congruencia, sí señor.

Reivindicaciones necesarias
En cualquier caso, si algo hay que apren-

der es que las reivindicaciones políticas, sean 
las que sean por parte de cada uno, no deben 
parar; pero tampoco deben ponerse por en-
cima de la gestión. Porque las Administracio-
nes públicas están para eso, para gestionar, 
para atender las necesidades de los ciudada-
nos en su día a día.

Por ello, es el momento de coger la mo-
chila y marchar a Madrid. Hay mucho que 
pedir. Por un lado la condonación de deuda 
que nos corresponda, sobre la deuda con el 
Estado, en la equivalencia a lo que se va a 
perdonar a Cataluña.

Actualmente la deuda total de las auto-
nomías con el Fondo de Liquidez Autonómica 
(FLA) es de 191.747 millones de euros; y de 
313.252 millones si contamos la deuda total.

Dudas con la quita
Es evidente que la quita a la que se ha 

comprometido el Estado es una especie de 
ajuste contable, como decía Luis de Guindos, 
vicepresidente del Banco Central Europeo. 
Pero no es menos cierto que hay que aprove-
char la ocasión.

Todavía hay muchas incógnitas y pocas 
certezas sobre lo que se va a condonar. Unos 
hablan de un total de 58.000 millones de eu-
ros y otros de 88.000. Algunas fuentes señalan 
que la quita para la Comunitat Valenciana sería 
de 9.750 millones de euros (periódico Cinco 
Días) y otros que será similar a la catalana lle-
gando a los 14.093 millones (Onda Cero radio).

En cualquier caso es el momento de pe-
lear, pero no es por lo único que hay que lu-
char en estos momentos en Madrid.

Presupuestos Generales del Estado
Se están preparando los Presupuestos 

Generales del Estado 2024 y, ante la posibi-
lidad de que consigan sacarlos adelante, hay 
que estar los primeros de la fila. Llevamos 
ya demasiados años de infrafinanciación en 
nuestra comunidad autónoma, motivo por el 
que nos hemos ido endeudando y que nos 

pone al límite de no poder obtener financia-
ción externa.

El modelo de financiación autonómico, 
que se modificó en 2009, hizo que cayésemos 
a los últimos puestos y nuestra comunidad 
autónoma sufriera un escandaloso agravio 
comparativo entre lo que percibe por habi-
tante y lo que reciben -o se ejecuta- en otras 
como Cantabria o La Rioja, por poner algún 
ejemplo. Ese desequilibrio se ha mantenido 
en el tiempo y es hora de luchar por corregirlo.

Llevamos demasiado tiempo no ya sin 
grandes inversiones, si no directamente sin 
que aparezcan como opción en los Presu-
puestos Generales del Estado, cuya presen-
cia en los mismos además no garantiza su 
cumplimiento. Por eso hay que plantarse en 
la puerta y no pedir, si no exigir lo que nos 
corresponde por derecho.

Crímenes contra la humanidad
Pero fuera del ámbito de la política local 

no se pueden ignorar los crímenes contra la 
humanidad que se están cometiendo en el 
mundo. Por un lado Rusia, aunque ya no pa-
rezca noticia, porque como los niños cuando 
hay algo nuevo se olvida lo anterior, que sigue 
machacando a Ucrania sin cesar.

Por otro lado está la brutalidad israelí. El 
90% de los palestinos son gente inocente, 
como cualquiera de nosotros, y se les está 
exterminado sin piedad; da igual niños, enfer-
mos, mujeres, ancianos… todo vale en nom-
bre de acabar con el terrorismo de Hamás.

Las matanzas de unos asesinos no pue-
den ser excusa para que las cometan otros, 
por muchos que estos últimos se basen en 
que lo hacen en nombre de unas leyes que 
ellos mismos crean. La barbarie se ha apo-
derado de la zona de Gaza y duele oír a per-
sonas disculpando que se mate indiscrimina-
damente; imagino que no pensarían igual si 
fuera familiares suyos, inocentes que simple-
mente han tenido la desgracia de vivir en el 
sitio equivocado.

Insisto en lo que decía en la editorial ante-
rior. Nadie en su sano juicio habría justificado 
ni disculpado una matanza en el País Vasco 
porque allí se escondieran los terroristas de 
ETA.

Estado palestino
La declaración del canciller israelí Eli Co-

hen asegurando que “condenamos las falsas 
afirmaciones de los primeros ministros de Es-
paña y Bélgica que dan apoyo al terrorismo” 
están fuera de tono y de lugar.

Además, manifestar que hay que decla-
rar el reconocimiento del estado palestino es 
algo que ya se debería haber producido hace 
mucho tiempo y que podría haber evitado 
gran parte de los conflictos.

En 2012 la ONU ya aprobó un primer re-
conocimiento de Palestina, pero la oposición 
del gran aliado occidental de Israel, EE.UU., 
ha impedido que eso haya evolucionado y le 
ha permitido tener bajo su yugo a toda la fran-
ja de Gaza. 

Es evidente que eso jamás podrá justifi-
car los atentados terroristas de Hamás, pero 
también lo es que todo este conflicto, gene-
rado especialmente por la compensación a 
los judíos tras la Segunda Guerra Mundial, 
cuando Israel no era todavía un estado, debe 
acabar ya.
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DaviD Rubio 
El proyecto de presupuestos 

2024 para la Generalitat Valen-
ciana, el primero de esta legis-
latura redactado por el nuevo 
bipartito (PP-Vox) que regenta el 
Govern, ya se está debatiendo en 
Les Corts. Al cierre de esta edi-
ción los parlamentarios se halla-
ban en pleno proceso de presen-
tación de enmiendas, paso previo 
a la votación para su aprobación 
final.

Desde AQUÍ grupo de comu-
nicación hemos querido analizar 
las cuentas de la mano de dos 
diputados autonómicos, una re-
presentante del Consell y el otro 
de la oposición.

Impuestos
El proyecto elaborado por la 

Conselleria de Hacienda -regen-
tada por Ruth Merino (PP)- as-
ciende a 29.732 millones de eu-
ros, lo cual supone un 4,5% más 
que en el anterior ejercicio. Todo 
ello a pesar de que concibe la 
supresión de algunos impuestos 
tales como deducciones del IRPF, 
o bonificaciones de hasta el 99% 
en las sucesiones y donaciones.

“La Comunidad Valenciana 
era un auténtico infierno fiscal, 
solo Cataluña nos superaba en 
impuestos en toda España. No-
sotros hemos decidido bajarlos 
para reactivar la economía pues 
si los ciudadanos tienen más 
dinero en sus bolsillos pueden 
reinvertirlo. La prueba es que en 
Madrid y Andalucía así han con-
seguido generar más ingresos. 
Además hemos recortado en 
gastos superfluos de consellerias 
y cargos políticos, lo que supone 
un ahorro de trescientos millo-
nes, y seguiremos reduciendo la 
gran maraña de entes públicos 
que generó el anterior Consell” 
nos señala Mari Carmen Conte-
lles, diputada autonómica del PP.

“Es incomprensible esto de 
hacer un presupuesto expansivo 
y bajar impuestos al mismo tiem-
po. Cualquier empresa o econo-

El Consell de PP y Vox presentan unas cuentas al alza, pero la oposición critica recortes en áreas clave

Los presupuestos autonómicos de 2024 
se debaten en Les Corts

La consellera Ruth Merino presentando el proyecto presupuestario (30 de octubre).

mía doméstica sabe que esto no 
es realista. Además se trata de 
una bajada de impuestos dirigida 
justo a la gente que más tiene, 
dado que solo afecta a 18.000 
valencianos. Es menos del 1% de 
la población, y por ello se van a 
recortar 390 millones en partidas 
importantes. Es la primera vez 
que esto ocurre en ocho años y 
significará una paralización de la 
actividad y motores económicos 
que afectarán al futuro más allá 
de 2024” nos apunta José Chulvi, 
diputado autonómico del PSOE.

Sanidad
Una de las inversiones que 

se incrementan son las relativas 
a la Sanidad, cuya inversión real 
aumentará en un 37%. “Hemos 
querido apostar especialmente 
por reforzar la atención primaria 
para eliminar esos cuellos de bo-
tella que suponen las listas de 
espera. También se incrementa 
en veinte millones la inversión en 
políticas de salud mental y pre-
vención de adicciones” nos dicta-
mina Contelles.

En este sentido, algunas de 
las principales infraestructuras 
contempladas son de carácter 

logístico, como la finalización del 
hospital en Ontiyent con 10,7 mi-
llones de euros; así como la ha-
bilitación de tres nuevos centros 
de salud en Alicante capital (en 
Garbinet, La Torreta y la Condo-
mina). ”Por desgracia no se ha 
construido ni un solo hospital en 
los últimos ocho años y hay que 
revertir esto” nos señala la dipu-
tada popular.

Educación
El gasto destinado a la Conse-

lleria de Educación también au-
menta, aunque en este caso de 
forma más modesta (un 1%). No 
obstante las partidas destinadas 
específicamente a la formación 
del profesorado y la inclusión 
educativa se elevan por encima 
del 10%.

“Para cuidar a los alumnos 
es necesario que los profesores 
tengan una buena formación. 
Por eso también se van a crear 
nuevas plazas y se cumplirán los 
acuerdos salariales” nos mani-
fiesta la diputada popular.

Bienestar Social
Para la Conselleria de Servi-

cios Sociales también se concibe 

un pequeño aumento del 1%, con 
los principales objetivos de crear 
1.200 plazas nuevas para perso-
nas mayores en centros sociosa-
nitarios así como subir un 0,6% 
la Renta Valenciana de Inclusión. 
Además, los fondos destinados a 
igualdad y la lucha contra la vio-
lencia de género se incrementan 
un 38%.

“Se trata de un presupues-
to muy social donde 83 de cada 
100 euros se van a destinar para 
Sanidad, Educación o Bienestar” 
nos asegura Contelles. 

Empleo
En cuanto a las partidas que 

se reducen, destaca un importan-
te recorte en Labora (el servicio 
autonómico de empleo) cayendo 
su inversión en un 19% respecto 
al ejercicio anterior.

“Esto tendrá consecuencias 
directas sobre todo en el empleo 
joven, dado que las políticas en 
los anteriores ocho años han ido 
dirigidas especialmente a ellos 
con programas como la Xarxa 
Jove o el Avalem Jove Plus. Gra-
cias a esto se redujo el paro ju-
venil en un 50% y el general cayó 
en nueve puntos. Fue incluso muy 

beneficioso para los ayuntamien-
tos que tanto sufren falta de per-
sonal dado que muchos de estos 
desempleados se incorporaron 
a sus plantillas. Ahora tememos 
que esto pueda revertirse” nos 
apunta Chulvi.

Vivienda
Del mismo modo la Entidad 

Valenciana de Vivienda y Suelo 
ve reducido su presupuesto pro-
pio en un 15%. “En la campaña 
electoral Mazón nos decía que 
2024 iba a ser el año de la vivien-
da. Sin embargo en sus primeros 
presupuestos fulmina las políti-
cas de urgencia habitacional en 
un momento tan grave como el 
que estamos viviendo” nos mani-
fiesta Chulvi.

El diputado socialista consi-
dera que este recorte dificultará 
más el acceso a la vivienda. “Los 
que vivimos en municipios de 
costa sabemos lo importante que 
es impulsar alquileres públicos, 
dado que los pisos turísticos han 
generado una subida de precios 
desmesurada al haber desapare-
cido el mercado de alquiler anual. 
Éste es un fenómeno que se ha 
extendido como una mancha de 
aceite, porque la gente se ha ido 
desplazando hasta el interior bus-
cando alquileres más asequibles 
y al final han subido los precios 
en toda la Comunidad Valencia-
na” nos manifiesta.

Sin embargo desde el PP nos 
aseguran que el Consell mantie-
ne vigente su objetivo de cons-

«Se aumenta la 
inversión sanitaria 
para reducir las listas 
de espera y construir 
nuevos centros»   
M. C. Contelles (PP)

«Los recortes 
presupuestarios 
afectarán a los 
programas de  
empleo juvenil»   
J. Chulvi (PSOE)

Las principales 
inversiones en 
Educación son 
para formación de 
profesorado   
e inclusión

AQUÍ | Diciembre 20238 | política
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«Nuestro 
compromiso es 
construir 10.000 
viviendas públicas en 
esta legislatura»   
M. C. Contelles (PP)

«Necesitamos más 
infraestructuras 
hídricas y menos 
subvenciones a 
entidades»    
J. Chulvi (PSOE)

Los fondos 
destinados a igualdad 
y la lucha contra la 
violencia de género se 
incrementan un 38%

truir 10.000 viviendas sociales 
en esta legislatura. “Vamos a 
cumplir con esta promesa, ya que 
en los anteriores ocho años se no 
se construyó absolutamente nin-
guna” nos dictamina Contelles.

TRAM
Otra de las grandes promesas 

electorales que el president Car-
los Mazón hizo en campaña elec-
toral fue la de apostar por prolon-
gar el TRAM llevándolo a Elche, 
Crevillent, Sant Joan o incluso la 
Vega Baja. Sin embargo en este 
presupuesto el gasto destinado a 
Ferrocarrils de la Generalitat dis-
minuye en 33 millones respecto 
a 2023.

“Es un golpe durísimo a la ver-
tebración del territorio, especial-
mente a la provincia de Alicante. 
Algunos proyectos se van a que-
dar ahora en ‘stand by’, y es otro 
recorte que afecta sobre todo a 
los jóvenes dado que son quie-
nes más utilizan el transporte pú-
blico” nos manifiesta el diputado 
socialista.

“En estos últimos ocho años 
el Botànic pintaba muchas parti-
das presupuestarias pero luego 
las dejaba sin ejecutar, con lo 
cual no servía de nada. Respec-
to a los ferrocarriles ha ocurrido 
justo esto, y nosotros más que 
reducir lo que hemos hecho es 
ajustarlo a la realidad. Nuestros 
compromisos con el TRAM siguen 
adelante” nos replica la diputada 
popular.

Turismo
En la estructura del nuevo 

Govern las gestiones de turismo 
han dejado de estar adscritas a 
la presidencia y ahora vuelven a 
tener rango de conselleria. Sin 
embargo en estos presupuestos 
se ha producido una reducción 
del 20% en los fondos dedicados 
a este fin.

“El turismo es nuestra gran 
industria. Solo en la provincia de 
Alicante representa el 26% del 
PIB. No tiene sentido que reduz-
can el Bono Viaje que tan bien ha 
funcionado, aunque ahora pare-

ce que van a redirigir esto. No ve-
mos una política turística clara” 
nos comenta Chulvi.

Debate de enmiendas
Tanto el PSOE como Com-

promís presentaron enmiendas 
a la totalidad de este proyecto 
presupuestario presentado por 
la Conselleria de Hacienda, las 
cuales fueron rechazadas el 21 
de noviembre en Les Corts por la 
mayoría absoluta del PP y Vox.

El siguiente paso parlamenta-
rio consiste en la negociación de 
enmiendas parciales. “Nosotros 
vamos a presentar muchas res-
pecto a cuestiones como vivien-
da, empleo, protección social o 
turismo para recuperar la senda 
del avance que en estos presu-
puestos se pierde” nos indica 
Chulvi.

Desde el PP nos aseguran 
que están abiertos al diálogo en 
busca de un acuerdo con la opo-
sición. “Aunque tenemos visiones 
muy distintas, estar en política es 
negociar y nos sentaremos con 
ellos para buscar la unanimidad. 
Lo que no vamos a hacer es po-

ner partidas ficticias, sino que 
seremos siempre rigurosos y sin-
ceros en nuestros compromisos 
hacia los ciudadanos. Si un pro-
yecto no se puede ejecutar este 
año, pues se presupuestará al 
que viene” nos señala Contelles.

Deuda
Actualmente la Comunitat 

Valenciana es la segunda región 
más endeudada de España (solo 
superada por Cataluña) y la pri-
mera en relación a su PIB, con 
una suma que asciende a 57.000 
millones de euros. De hecho uno 
de los principales aumentos en 
el gasto de este proyecto presu-

puestario de 2024 va destinado 
precisamente para el pago de di-
cha deuda, el cual pasa de 464 a 
963 millones. 

Cabe señalar que el Gobierno 
de España (compuesto por PSOE 
y Sumar) llegó recientemente a 
un acuerdo con Esquerra Repu-
blicana para establecer una qui-
ta de la deuda catalana del 20%. 
Un mecanismo que, según se ha 
prometido desde el gobierno na-
cional, se extenderá a todas las 
comunidades autónomas que 
así lo requieran.

Precisamente la nuestra es 
la región que ha sido histórica-
mente más infrafinanciada por 

el Estado. Según algunos cálcu-
los en la última década se han 
dejado de recibir unos 37.000 
millones de euros que nos co-
rrespondían en proporción a 
nuestra población.

Durante las anteriores dos le-
gislaturas el Govern del Botànic 
llegó incluso a incluir ‘partidas 
ficticias’ de ingresos del Estado 
en los presupuestos autonómi-
cos como medida de presión 
para intentar mejorar esta fi-
nanciación. Un proceder que fue 
muy criticado por la oposición 
aduciendo que así en realidad 
solo se estaba contribuyendo a 
aumentar todavía más el endeu-
damiento público de la Comuni-
tat Valenciana.

El Consell quiere generar 1.200 nuevas plazas en centros sociosanitarios para personas mayores.
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«Ciudad de la 
Luz debe ser la 
locomotora de la 
industria audiovisual 
a nivel nacional»

«Distrito Digital y 
Ciudad de la Luz no 
pueden compartir 
unas mismas 
instalaciones»

«Debemos impulsar 
una industria de 
oficios volcada en 
el cine para ser más 
competitivos»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTos: salva gonzÁlez

La Sociedad de Proyectos 
para la Transformación Digital 
(SPTD) tiene nuevo director ge-
neral. El pasado septiembre el 
consejo de administración de 
esta empresa pública, depen-
diente de la Generalitat Valen-
ciana, nombró por unanimidad a 
Fermín Crespo como el máximo 
encargado de tomar sus riendas. 
Todo ello con el resurgimiento de 
la Ciudad de la Luz como gran 
objetivo, si bien no es el único 
proyecto en el horizonte.

Ligado a la comunicación
Licenciado en Filosofía y Le-

tras y especializado en Geografía 
e Historia por la Universidad de 
Alicante, el currículum de este ili-
citano es de lo más polifacético. 

Una buena parte de su vida 
laboral ha estado ligada a la 
comunicación, trabajando en 
diferentes medios y asesorando 
a empresas. También, duran-
te más de dos décadas, estuvo 
vinculado a la Confederación 
Empresarial de la Provincia de 
Alicante (COEPA). 

En 2016 puso en marcha su 
propia consultoría de posicio-
namiento estratégico, con una 
especialización en la gestión in-
tegral de dirección de empresas. 
Además, ha impartido masters 
en la UA y numerosas charlas 
sobre desarrollo del territorio, 
economía e imagen corporativa.

Te defines como una persona 
comprometida con los proyectos 
que emprendes y que trabaja en 
equipo. Realmente Ciudad de la 
Luz es un equipo cada vez más 
grande porque no para de crecer.

Los proyectos solo tienen 
sentido si hay un equipo que los 
desarrolla. Vivimos en un mundo 
complejo de cada vez más aris-

Crespo asegura que habrá cine en la Ciudad de la Luz de forma inmediata, y apuesta por reconvertir el 
gran complejo en una referencia tanto nacional como internacional

ENTREVISTA> Fermín Crespo / Director general de la SPTD (Elche, 29-agosto-1964)

«Un factor clave es disponer de gente 
que se ilusione como tú»

tas, y creo que las cosas compar-
tidas siempre funcionan mejor 
porque te permiten disponer de 
distintos puntos de vista. Se dice 
aquello de “solo vas más depri-
sa, pero acompañado llegas más 
lejos”. Para mí un factor clave es 
disponer de gente que se ilusio-
ne como tú.

La Ciudad de la Luz es un pro-
yecto colectivo con una perspec-
tiva que va más allá de Alicante, 
ya que hablamos de los estudios 
más grandes del país. Cuando 
esté a pleno rendimiento debe 
ser la locomotora de la industria 
audiovisual de la provincia ali-
cantina, la Comunidad Valencia-
na y España. Está llamado a ser 
un referente, tanto como instala-
ciones como sistema de funcio-
namiento. Y todo esto sin equipo 
no se va a lograr.

Además tú cuentas con una 
gran experiencia en la gestión 
de proyectos. 

Sí, cuando uno lleva tantos 
años gestionando pues al final 
algo se aprende. Además la Ciu-

dad de la Luz no es un proyecto 
desconocido para mí, dado que 
desde COEPA estuvimos apoyán-
dolo en su primera etapa porque 
considerábamos, y así yo lo con-
tinúo haciendo, que la industria 
audiovisual era una pata diversi-
ficadora para la economía. 

Disponer de un portaviones 
de semejantes características 
convierte a la Comunidad Valen-
ciana y la provincia de Alicante 
en lugares de referencia para el 
cine. De hecho así ocurrió en los 
primeros años, cuando se arti-
cularon casi sesenta proyectos 
audiovisuales, algunos de gran 
relevancia. 

Tenemos unas instalaciones 
enormes con elementos diferen-
ciales como el tanque de agua 
más grande de Europa con 8.000 
m2, donde se rodaron películas 
impresionantes como ‘Lo impo-
sible’. Y además es que la Co-
munidad Valenciana es un gran 
plató de cine teniendo el mar, la 
montaña y una gran variedad de 
paisajes.

¿Compartirán instalaciones la 
Ciudad de la Luz y el Distrito Di-
gital?

El Distrito Digital se va a ir 
transformando hacia el hub tec-
nológico que la Conselleria de In-
novación está poniendo en mar-
cha con la apertura en la nave 
de Amaro, para desarrollar un 
proyecto de vanguardia que tam-
bién tiene los edificios del muelle 
como apoyo. 

Las instalaciones de Agua-
marga deben centrarse en el 
cine porque esta industria las va 
a necesitar todas, y no a trozos. 
Además los productores buscan 
la tranquilidad e intimidad que 

necesita un rodaje. No es de re-
cibo que haya gente transitando 
ni que se puedan filtrar spoilers.

¿Qué tipo de cine puede venir a 
rodar aquí?

Mi ilusión es traer cine inter-
nacional de primer nivel, pero 
también que ésta sea la casa del 
cine nacional y de la Comunidad 
Valenciana. Así se ha diseñado y 
así lo quiere el Consell. La Ciudad 
de la Luz es un proyecto diferen-
cial, en España hay otros lugares 
donde se hace cine pero no con 
semejante potencia. 

Nosotros tenemos que po-
ner empeño ya no solamente en 
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«Queremos generar 
un ambiente más 
numeroso en 
Alicante para la 
previa y el post de la 
Ocean»

«A partir de ahora la 
gestión del Distrito 
Digital quedará más 
ligada a Innovación»

«Pretendo poner 
a la agrupación de 
la AECC otra vez 
donde se merece»

que las instalaciones estén en 
marcha, sino en que generen 
una industria cinematográfica po-
tente. Ahora mismo dicho sector 
supone el 0,7% del PIB, estamos 
hablando de miles de empleos 
cualificados.

La escuela de oficios también es 
otro reto, ¿no?

Efectivamente porque sin 
oficios no eres competitivo en el 
cine. Esto no es solo las instala-
ciones, el precio del alquiler o 
tener exteriores. Cuando un pro-
ductor plantea un presupuesto 
evidentemente tiene en cuenta 
el disponer de los recursos en el 
lugar donde va, el kilómetro cero. 
Tener que desplazar a todos es-
tos trabajadores encarecería mu-
cho la producción.

Por eso queremos, en primer 
lugar, recuperar una buena par-
te de los técnicos formados aquí 
que se fueron a otras partes para 
buscar trabajo. Y en segundo lu-
gar tener cuanto antes una parri-
lla de cursos que se impartan en 
la Ciudad de la Luz, las universi-
dades o en la Formación Profesio-
nal dirigidos a ocupar esos espa-
cios que el cine necesita. 

Cuando venga un produc-
tor debe disponer de una guía 
estructurada de personas y em-
presas que le permita tomar las 
decisiones con rapidez y le haga 
confiar en el equipo local. Todo 
ello nos va a dar un plus de com-
petitividad tanto en el aspecto 
económico, como también en se-
riedad y rigurosidad.

¿Esto también repercutirá en 
impulsar el cine nacional y regio-
nal?

Claro. Esto es una pescadilla 
que se muerde la cola, cuanto 
más profesionales haya dedica-
dos a la industria del cine seguro 
que más proyectos nacerán en 
nuestra tierra. Igual que la hos-
telería y el comercio que también 
pueden ayudarnos a generar ese 
territorio competitivo, ya que eso 
supone un coste importante de 
cualquier rodaje.

Eso sí, esto tiene que ser un 
proyecto de España, porque sino 
ya te digo que enseguida vendrán 
otros países con iniciativas pare-
cidas. Por ejemplo en Italia han 
recibido trescientos millones de 
los fondos Next Generation para 
este fin. Todo el mundo ha des-
cubierto que ahora, con el strea-
ming y el nuevo entretenimiento, 
el cine y las series tienen un pa-
pel destacadísimo en el ocio.

Recientemente visitaron las ins-
talaciones representantes de Ne-
tflix, HBO y Warner y las califica-
ron como excepcionales, casi al 
nivel de Hollywood. Supongo que 
esto es un aliciente…

Es un aliciente, pero no su-
ficiente. Tener un territorio com-
petitivo requiere también otras 
muchas cosas como una alinea-

ción política, unos incentivos ade-
cuados, una proyección porque 
el cine también es relaciones 
públicas, etc. Todo eso hará que 
Ciudad de la Luz sea un lugar 
atractivo. La verdad es que estoy 
notando mucha sensibilidad por 
aportar y disfrutar de la parte que 
le toca a cada uno.

Alejandro Amenábar ya ha dicho 
que va a rodar su película aquí 
en febrero. 

Sí, este mismo diciembre va-
mos a tener ya ojeadores por aquí 
para preparar la producción. Es-
tos edificios se van a convertir en 
cine a partir de ya… y esperemos 
que para siempre.

Hablando de otros proyectos 
gestionados por la SPTD. El 
puerto de salida de la Ocean 
en Alicante también es un gran 
monstruo. ¿Hasta cuándo tene-
mos contrato?

Tenemos ya una edición más 
asegurada que será la 26-27. 
Queda todavía mucho tiempo y 
vamos a aprovecharlo para acer-
car esa relación entre el mar y 
el mundo del turismo generando 
más actividad. Queremos que la 
masa crítica de la próxima salida 
sea mucho más musculosa con 
un ambiente más cálido, que nos 
haga disfrutar en mayor medida 
tanto de la previa como del post.

Todos los sectores del turismo 
nos interesan, y el relacionado 
con el mar nos puede hacer llegar 
a miles de personas de todo el 
mundo si somos capaces de vin-
cular esa heroicidad, que supone 
la Ocean, con Alicante. El objetivo 
es que el puerto alicantino sea re-
ferencia para disfrutar de su ocio 
y vacaciones. Hemos empezado 
ya la planificación y vamos a rea-
lizar actividades tanto para los jó-
venes como para todo el mundo. 
Queremos que se reconozca a la 
Ocean no solo como un proyecto 
de salida.

Hay hubs tecnológicos proyecta-
dos en Alicante, València y Caste-
llón. ¿Qué papel jugará el Distrito 
Digital? Se ha hablado de apos-
tar por traer más talento…

El cambio del equipo de go-
bierno en el Consell también 
debe trasladarse a la gestión. 
La apertura de la Ciudad de la 
Luz requiere que la SPTD centre 
más el esfuerzo en la parte au-
diovisual y que la Conselleria de 
Innovación lo haga en la parte 
innovadora del hub digital o con 
el centro de formación para inte-
ligencia digital. El proyecto de po-
ner en marcha las naves de Ama-
ro como hub tecnológico creo que 
será el gran revulsivo para esa 
transformación.

Nosotros por supuesto vamos 
a facilitarles nuestra infraestruc-
tura, soporte técnico y know-how. 
Esto evidentemente será un pro-

ceso paulatino, pero el momento 
requiere que un factor que antes 
no estaba, como es el cine, reciba 
nuestra atención. Es una manera 
de repartir tareas, y centrar más 
el tiro.

SPTD tiene que decidir también 
qué hace con otros proyectos 
como el Centro Cultural de Beni-
dorm o el Auditorio de Torrevieja. 
¿Quedarán también integrados 
en alguna conselleria o dirección 
general?

Todo eso ya tiene su propia 
vida. El Auditorio de Torrevieja 
funciona con un servicio de acti-
vidad permanente. El Centro de 
Benidorm está en desarrollo y 
hay que buscar el encaje en los 
próximos años.

Es cierto que los próximos 
presupuestos son austeros, por-
que así lo requieren los tiempos, y 
eso va a definir también la capaci-
dad de proyectos, pero no vamos 
a desatender ninguna responsa-
bilidad de la SPTD aún teniendo 
al cine como una prioridad. 

La consellera Nuria Montes ha-
bló también como una prioridad 
el recuperar la política de gran-
des eventos para potenciar nues-
tro atractivo turístico. ¿Hay algu-
na idea ya de cuáles podrían ser?

Hombre… llevo seis semanas 
aquí (risas). Esto es un eje estra-
tégico al que hay que darle conte-
nido y analizar bien las cosas. De 
todas formas poner en marcha 

la Ciudad de la Luz y desarrollar 
adecuadamente la próxima edi-
ción de la Ocean… no son peque-
ñas cosas.

Todos aquellos proyectos que 
encajen en el posicionamiento 
territorial y en nuestra estrategia 
obviamente serán parte priorita-
ria de nuestras vidas cotidianas. 
De momento vamos a ir lanzan-
do los que tenemos en marcha 
e iremos incorporando aquellos 
que nos aporten valor. No es re-
comendable tomar decisiones 
apresuradas para proyectos es-
tratégicos de gran magnitud.

Además de toda tu trayectoria 
profesional, desde 2020 ocupas 
la presidencia de la junta alican-
tina de la Asociación Española 
Contra el Cáncer (AECC). ¿Es 
algo que vas a mantener?

Sí, esto es mi salero emocio-
nal. Siempre he tenido la sen-
sación de que soy una persona 
afortunada, así que ésta es mi 
manera de tratar de devolver par-
te de esa maravillosa vida que la 
sociedad me ha regalado. Ya en 
el pasado estuve de voluntario en 
el Misteri, con la asociación APSA 
y en otras organizaciones. 

En este caso surgió la opor-
tunidad de renovar la junta de la 
AECC y darle un impulso nuevo. 
Todos en nuestras familias he-
mos tenido, lamentablemente, 
algunos encuentros con esta 
enfermedad, en algunos casos 
luctuosos. Así que consideré 
que podía dedicarle mi esfuer-
zo personal en ese momento de 
mi vida para volver a poner esta 
asociación en la provincia de 
Alicante donde creemos que se 
merece. Es un proyecto que no 
es para toda mi vida, en cuanto 
cumplamos con los objetivos de-
jaremos paso al siguiente para 
que sume.

Un momento de la entrevista realizada a Fermín Crespo en la Ciudad de la Luz por nuestro director, Ángel Fernández.
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«Tras pasar a ser 
una Sociedad 
Anónima Deportiva 
se comenzaron a 
comercializar con las 
acciones»

«Amadeo Salvo y 
Aurelio Martínez 
orquestaron la venta 
del club a Peter Lim, 
sin ser la mejor 
oferta»

«Peter Lim y Jorge 
Mendes tienen un 
negocio establecido 
a partir de las 
plusvalías de los 
jugadores»

Fernando Torrecilla

Que la gestión directiva de 
nuestro estimado València CF 
es nefasta desde hace décadas 
no se le escapa a nadie, espe-
cialmente a una afición fiel -para 
muchos la mejor de España- que 
no merece esta situación. ¿Pero 
cuándo comenzaron todos estos 
despropósitos? ¿A quién ha be-
neficiado?, y, sobre todo, ¿por 
qué?

Para responder a esas y mu-
chas más cuestiones vamos a 
dialogar con José Antonio Pérez, 
ingeniero de profesión y presi-
dente de la asociación Libertad 
VCF, para quien el germen de 
todo fue la transformación del 
club como Sociedad Anónima 
Deportiva en 1992. “Empezó 
mucho antes de la llegada de 
Peter Lim”, asegura.

Escaso apoyo
Precisamente la compra del 

club por parte de Meriton Hol-
ding, compañía de Lim, provocó 
muchos más desbarajustes en 
la entidad valencianista, “sim-
plemente porque no le importa 
en absoluto el equipo, ni siquie-
ra si baja a Segunda o desapa-
reciera”. 

Han sido muchas las accio-
nes que Libertad VCF ha llevado 
a cabo en los últimos años, con 
el objetivo de expulsar de la en-
tidad al empresario de Singapur 
y poner en evidencia la “manipu-
lación que se hace en diversos 
medios de comunicación”. 

Pérez, también abonado del 
fondo norte del estadio, lamenta 
el escaso apoyo con el que cuen-
tan. “Están a la expectativa”, y 
sostiene que “Lim se irá cuando 
finalice la construcción del nue-
vo Mestalla y pueda vender a un 
alto precio los terrenos del viejo”. 

¿Qué es Libertad VCF?
Es una asociación sin áni-

mo de lucro que se constituye 
en septiembre de 2020 con el 
objetivo de salvaguardar los in-
tereses del València CF. Conta-
mos con una directiva de catorce 
miembros y somos un total de 
1.800 socios. 

Pagamos una pequeña cuota 
de doce euros al año, que nos 
permite sufragar principalmen-
te a nuestros abogados y las 
diferentes acciones que hemos 
realizado, como una revista o el 

La asociación Libertad VCF se muestra especialmente crítica con la gestión del equipo ché desde 1992

ENTREVISTA> José Antonio Pérez / Presidente de Libertad VCF (València, 13-agosto-1979)

«A Lim solo le interesa ganar dinero con 
la compra y venta de jugadores»

reparto de más de 500.000 car-
teles amarillos pidiendo la mar-
cha de Peter Lim.

¿Comienza con Peter Lim el des-
calabro del València?

Mucho antes. El club ha lle-
gado a esta situación por una 
serie de causas y decisiones mal 
tomadas. La primera fue la con-
versión en 1992, mediante una 
ley, en Sociedad Anónima Depor-
tiva (SAD), pretendiendo acabar 
con la deuda, circunstancia que 
a todos los efectos no ha sido 
así. 

El club pasaba a ser de los so-
cios, en teoría. 

El València, a día de hoy, si-
gue siendo el club deportivo que 
más socios posee, a excepción 
del FC Barcelona, Real Madrid, 
Athletic Club y Osasuna, que no 
han tenido que convertirse en 
SAD. 

Las acciones se dispersaron 
entre muchísimos socios y ac-
tualmente más de 50.000 conta-
mos con alguna acción, pero es 
un porcentaje global ridículo. 

¿Se comercializan las acciones?

Sí, cuando Paco Roig inició 
una campaña para ser presiden-
te, ofreciendo 100.000 pesetas 
(600 euros de entonces) por 
acciones que habían costado 
8.000 (48 euros). 

Se empezó a comercializar 
con el sentimiento, el segundo 
punto del descalabro. Se hizo 
efectivo que somos una socie-
dad mercantil y no un club. 

¿Y el tercer punto?
Se produjo cuando las ad-

ministraciones, abanderadas 
por Rita Barberá -alcaldesa de 

la ciudad- intervinieron para la 
construcción del Nuevo Mesta-
lla, que en teoría albergaría gran-
des eventos, como una final de 
Champions. 

Fomentaron entonces, junto 
a Alberto Fabra (presidente de la 
Generalitat Valenciana), la entra-
da de Juan Bautista Soler como 
presidente ché, forzando asimis-
mo la venta de las acciones de 
Roig. 

Es muy grave lo que me comen-
tas.

Sí. Soler realizó una especie 
de Oferta Pública de Adquisición 
(OPA), ofreciendo también mu-
cho dinero por las acciones. Se 
impulsó la creación del nuevo es-
tadio bajo el amparo del negocio 
del ladrillo -en aquel momento 
en auge-, pero llegó la crisis de 
2008. 

El campo quedó abando-
nado, Soler y su padre se arrui-
naron y se completó una ayuda 
financiera por parte de la Gene-
ralitat a la fundación del Valèn-
cia CF. 

¿Eso es legal?
No, de hecho, fue demanda-

da por unos socios del club y la 
Unión Europea señaló que esa 
asistencia financiera era ilegal. 

Fue el momento en el que 
las administraciones y Bankia, 
máximo accionista, comenza-
ron a idear la posible venta del 
València CF. 

Y Lim entra en escena. 
Primero colocaron a Manuel 

Llorente, quien se negó a reanu-
dar las obras del estadio porque 
quería sanear la SAD. Barberá, 
por su parte, quería inaugurar el 
nuevo campo y lo fulminó, para 
poner al ínclito Amadeo Salvo, 
que fue el que gestionó la pos-
terior venta. 

¿Salvo hizo una venta transpa-
rente?

En absoluto. Buscó un com-
prador que le garantizara que 
iba a seguir como presidente y 
al que supuestamente le comi-
sionaba. Además, orquestó, con 
Aurelio Martínez -presidente de 
la fundación- la venta del Valèn-
cia, dirigido a que el comprador 
fuera Peter Lim, que ni siquiera 
era la mejor oferta. 

Se produjeron incluso ame-
nazas a otros posibles compra-
dores (locales) y permitieron a 

José Antonio Pérez, atendiendo a los medios de comunicación. 
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«Lim fue recibido 
como un héroe, 
pero porque nos 
mintieron diciendo 
que haría un equipo 
de Champions»

«Nos aseguraron 
que el empresario 
de Singapur puso 
mucho dinero, 
pero en realidad 
el València le salió 
barato»

«El club podría 
desaparecer, porque 
depende de una 
persona que no le 
tiene ningún apego»

Lim ser el único que auditara las 
cuentas. 

¿De todo esto hay pruebas?
Por supuesto; que Lim tuvie-

ra las cuentas antes que ningu-
no es otro es público y notorio. 
También emplearon las redes 
sociales para favorecer la venta 
al singapurense, engañando a la 
afición. 

Le pidieron, por ejemplo, un 
informe al presidente del Colegio 
de Abogados de València, Maria-
no Durán, sobre el contrato de 
compraventa. La respuesta fue 
que ese contrato no tenía las 
garantías suficientes y recomen-
daba la no venta, pero Aurelio 
Martínez escondió el informe en 
un cajón. 

¿Pero a Lim le interesaba real-
mente comprar un club de fút-
bol?

Lim posee empresas en pa-
raísos fiscales y una de ellas, 
Mind Capital, la comparte con 
Jorge Mendes, famoso represen-
tante de jugadores. 

Este tipo de compañías se 
dedican a comprar los derechos 
económicos de jugadores para 
venderlos a clubes de fútbol, con 
sus correspondientes plusvalías. 
Es decir, mercadean con jugado-
res, pero no como un represen-
tante -que gana una comisión-, 
sino teniendo las titularidades 
de los futbolistas. 

¿La FIFA lo permitía?
FIFA sacó una normativa en 

2014, en vigor un año más tarde, 
en la que prohibía que los dere-
chos económicos de los jugado-
res figuren a nombre de terceros 
(las TPI). 

A partir de entonces, los que 
jueguen en torneos que organice 
la FIFA únicamente podrán estar 
en clubes de fútbol. Desbarata-
ba, por lo tanto, el negocio que 
tenían Lim y Mendes. 

¿Qué jugadores tenían en ese 
momento en propiedad?

Rodrigo Moreno, André Go-
mes y Joâo Cancelo, que ca-
sualmente habían llegado al 
València -con un contrato bajo 
mano- antes de la llegada de 
Lim. Lo hicieron con sus plus-
valías correspondientes que, 
también casualmente, sumaban 
veinte millones de euros, que fue 
lo que Peter Lim puso sobre la 
mesa para comprar el València. 

¿Entonces cuánto le costó la 
compra?

Cero, haciendo una opera-
ción muy parecida a la realizada 
en su momento por Jesús Gil 
para quedarse con el Atlético de 
Madrid.

Estos veinte millones real-
mente los sacaron de las plusva-
lías que había generado el Valèn-
cia CF. Lim compró el club por 94 
millones de euros, pero los otros 
74 se los adelantó Bankia. 

¿Ha devuelto este crédito?
Pensamos que sí, pero ya 

dentro del València y generando 
las mencionadas plusvalías con 
la venta de jugadores. 

Por eso, cuando dicen que 
Peter Lim ha puesto mucho di-
nero, nuestra respuesta es un 
contundente no. Lo que real-
mente ha hecho han sido ne-
gocios en los que ha sacado 
dinero y ha podido comprar las 
acciones. El València le ha sali-
do barato. 

Recordemos, sin embargo, que 
Lim llegó como un héroe.

Se le adoró, por supuesto, 
porque a la afición se nos en-
gañó. Dijeron que le gustaba el 
fútbol, en concreto el València, 
que quería tener un equipo cam-
peón. 

El gran culpable, el que 
mintió, fue Amadeo Salvo. De 
hecho, Lim jamás dijo que iba 
a acabar el estadio o hacer un 
buen equipo, básicamente por-

que nunca ha dicho nada; lo di-
jeron otros en su nombre. 

¿El negocio está vinculado al 
rendimiento del equipo?

No, porque lo que necesita 
Lim es comprar y vender jugado-
res. Que al equipo le vaya mejor 
o peor en realidad le da lo mis-
mo. Tampoco le importa lo que 
se diga de él en España ni lo que 
piense la sociedad valenciana. 

Además, el entramado de 
Jorge Mendes incluye a muchos 
clubes de Europa y no necesita 
que el València sea un club nivel 
Champions. Indicar, en ese sen-
tido, que en los últimos años se 
han contratado jugadores que ni 
siquiera han debutado en Portu-
gal, como el caso de Thierry Co-
rreia. 

¿Cuánto costó este jugador?
Doce millones de euros, una 

barbaridad. El problema es pa-
gar un sobrecoste por los juga-

dores cuando los compras y des-
pués venderlos a precios muy 
inferiores. 

Según un análisis que hemos 
realizado, el València desde la 
compra de Lim ha movido unos 
1.200 millones de euros. Sin em-
bargo, la deuda del club no ha 
bajado, sino que se ha incremen-
tado, de 280 a 350 millones. 

Entonces, ¿consideras que ha 
desmantelado el equipo? 

Sin duda. La primera venta 
fue Paco Alcàsser al Barcelona, 
pero ha habido muchas otras 
más: Dani Parejo, Francis Coque-
lin, Carlos Soler, Gonçalo Gue-
des, Geoffrey Kondogbia…

Uno de los ejemplos más es-
candalosos fue la venta de Soler, 
titular de la Selección Españo-
la en ese momento, al PSG por 
apenas dieciocho millones. 

¿Cuál sería la necesidad del em-
presario asiático?

Tener un equipo estable, con 
los mínimos gastos. Por eso el 
equipo actual es prácticamente 

un filial, con jugadores extrema-
damente jóvenes. 

¿Incluso si baja a Segunda Divi-
sión?

Tampoco sería un quebrade-
ro de cabeza muy grande para él. 
Evidentemente no tendría el mis-
mo escaparate, aunque el Valèn-
cia es importante por su historia. 

Su mayor problema sería que 
bajarían muchos los ingresos, 
sobre todo a partir del segundo 
año, y tendría que reducir más 
aún los gastos. 

¿Qué acciones protesta estáis 
haciendo?

Varias; entre ellas, vaciar 
Mestalla, reuniendo a 25.000 
personas el último partido de 
la campaña 2021-22, frente al 
Celta. 

El valencianismo ha protes-
tado esta situación en la calle, 
pero también en el propio esta-
dio, con el minuto 19, mostrando 
los carteles amarillos que piden 
la marcha de Lim (conmemo-
rando la fundación del club en 
1919). Nuestro objetivo es fis-
calizar la gestión de Peter Lim 
en el València y para ello hemos 
promovido la figura del conseje-
ro independiente en la nueva Ley 
del Deporte. 

¿Podría desaparecer el club?
Claro, básicamente porque 

la decisión final depende de una 
persona que no le tiene ningún 
apego al club.

Concentración en las afueras de Mestalla coincidiendo con el último partido de la liga 2022-23. 
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«Nacimos en 
2010 para dar 
visibilidad y valor 
a los jugadores 
de categorías 
anónimas»

«No hay ningún 
medio en España 
que se ocupe de 
este fútbol como lo 
hacemos nosotros»

«Entre personal 
fijo y colaboradores 
en Golsmedia 
somos alrededor de 
ochenta personas»

Fernando Torrecilla

Todos conocemos a talento-
sos futbolistas que, por una ra-
zón u otra, no pudieron triunfar y 
pasaron su carrera deportiva en 
el modesto equipo de su locali-
dad. Apenas tenían visibilidad o 
relevancia, hasta la creación en 
2010 de Golsmedia, una pla-
taforma especializada precisa-
mente en estas categorías semi-
profesionales o amateur. 

Su fundador y director eje-
cutivo es Alberto Aparicio, quien 
nos atiende para desvelar qué 
hay detrás de ese dinámico por-
tal web que llega a tanta gente, 
“aportando un gran valor a la 
sociedad, pues abarcamos casi 
el noventa y nueve por ciento del 
fútbol nacional”. 

Plenamente arraigado en la 
Comunitat Valenciana, desde 
hace cuatro años se han expan-
dido a todo el territorio nacional, 
ofreciendo algo que ningún otro 
medio hace: “trabajamos con 
suma humildad, pero con mu-
cha ambición”, destaca Aparicio, 
una persona vinculada al depor-
te desde bien pequeño: “lo llevo 
en la sangre”.

¿Qué es Golsmedia?
Es una plataforma digital es-

pecializada en el fútbol semipro-
fesional, amateur y fútbol base 
del panorama regional, local y 
nacional de todas las categorías; 
es decir, la totalidad, excepto Pri-
mera y Segunda División. 

¿Cuándo se funda?
En 2010, para darle valor a 

estas categorías, mediante no-
ticias, reportajes, grabaciones y 
resúmenes de partidos, produc-
ción de eventos… 

Detrás de estos jugadores 
hay una gran masa de aficiona-
dos que tienen mucho interés 
por seguir estas categorías: fa-
miliares, amigos y seguidores 
del equipo de su ciudad. 

Se trata de una plataforma única. 
Exacto, no hay ningún medio 

de comunicación en España que 
se ocupe de estas categorías 
con la profundidad que lo hace-
mos nosotros. 

Por otro lado, no es fácil, 
debido a que se trata de en-
cuentros en los que es com-
plicado, en ocasiones, lograr 
información. 

¿Siempre estuviste vinculado al 
fútbol?

Mis primeros recuerdos son 
dándole una patada al balón. 

Golsmedia abarca prácticamente el noventa y nueve por ciento del fútbol nacional

ENTREVISTA> Alberto Aparicio  / Director ejecutivo de Golsmedia (Canals, 1-junio-1980)

«Aportamos un valor a la sociedad»

A los diez años me apunté al 
equipo de mi pueblo, no se me 
daba mal del todo -era delante-
ro- y debuté a los diecisiete en 
la selección valenciana, compar-
tiendo vestuario, por ejemplo, 
con Vicente Rodríguez, posterior 
extremo del València CF. 

Mi ilusión era haber llegado a 
algo más grande en este depor-
te; soy un futbolista frustrado y 
ahora me dedico a él, al fútbol, 
pero desde otro ámbito. 

¿Cuántas personas trabajan en 
la plataforma?

En la actualidad, a nivel 
nacional, somos alrededor de 
doce o trece personas fijas, 
pero contamos con un impor-
tante número de colaboradores 
o ‘freelance’, unos sesenta, to-
dos ellos de gran importancia, 
porque nos permiten llegar a 
más gente. 

Son periodistas, cámaras, 
diseñadores, programadores, 
asesores… Al final somos unos 
ochenta. 

¿En qué momento crecisteis ex-
ponencialmente?

Fue paulatinamente, aunque 
nuestra apertura a nivel nacional 
nos dio un empujón importante. 
Hasta entonces cada temporada 
íbamos creciendo y sumando 
categorías, con mayor profundi-
dad en la información. También 
hemos hecho televisión, radio y 
protagonizamos una gala, en Las 
Rozas. 

Sufrimos, como todos, un 
momento difícil, de incertidum-
bre, a raíz de la pandemia, por-
que paró todo el fútbol -especial-
mente el de estas categorías-, 
pero desde hace un par de años 
hemos vuelto a crecer. 

Háblanos precisamente de esa 
gala Golsmedia. 

Desde nuestro nacimiento 
creamos los Premios Golsmedia, 
para galardonar a los jugadores, 
ahora afortunadamente también 
jugadoras. En la primera edición 
vinieron, entre otros, Juan Mata, 
David Albelda, Isco -que fue pre-
miado- y Paco Alcácer. Estuvo 
presentada por el periodista Pe-
dro Morata.

La gala nos proporcionó visi-
bilidad, prestigio, credibilidad y 
dar valor a todos estos jugado-
res anónimos, para que tuvieran 
su día especial. Les ponemos la 
alfombra roja un día al año, por-
que se lo merecen. 

¿De qué forma llegasteis a la Fe-
deración?

Tras hacer la expansión a ni-
vel nacional, la Real Federación 
Española de Fútbol (RFEF) mos-
tró interés en colaborar con no-
sotros, cristalizado en un acuer-
do. Luis Rubiales -por entonces 
presidente de la Asociación de 
Futbolistas Españoles (AFE), el 
sindicato de futbolistas recibió 
una distinción en una gala cele-
brada en València. 

Era 2015 y ya nos dijo que 
estaba muy pendiente de nues-
tra labor. Tiempo después, ya 
como presidente de la RFEF, no 
dudó en que hiciéramos el even-
to en la Ciudad del Fútbol de Las 
Rozas. 

¿Cómo es vuestra web?
Es enorme, casi como un 

transatlántico, porque está com-
puesta por dieciocho ediciones, 
una por cada comunidad, más 
una portada nacional, en la que 
puedes obtener información de 
todas las regiones del país. 

Además, las preferencias 
o ‘cookies’ quedan guardadas 
para cada vez que entras en el 
portal. 

¿Qué otros proyectos tienes?
Queremos hacer crecer y lle-

var a otras localidades el evento 
del Fútbol Fest, que inaugura-
mos la pasada edición en Las 
Rozas con la participación de 
David Villa, Pepe Reina o Álvaro 
Arbeloa. 

Pretende ser una fiesta de 
todo el fútbol nacional, median-
te charlas, conferencias, exhibi-
ciones o acciones solidarias.

Alberto Aparicio, durante la gala de Golsmedia de 2022. 



«Viajo por todo 
el mundo para 
enfrentarme a los 
mejores de cada país 
y en su modalidad»

«Opté por la pelota 
porque te permite 
jugar en cualquier 
sitio, sin necesidad 
de nada más»

«Pensaba que se jugaba únicamente 
en mi pueblo y ‘flipé’ cuando supe 

que es en todo el mundo»

Diciembre 2023 | AQUÍ deportes | 15

Fernando Torrecilla

Simpático, políglota -habla 
cinco idiomas- y con una son-
risa que contagia, Sacha Krui-
thof es el actual campeón del 
mundo de pelota en la modali-
dad de largas, aunque su me-
jor juego se desarrolla en ‘One 
Wall’, donde fue nombrado me-
jor jugador mundial en 2021. 

Actualmente compagina di-
versos estilos y compite la liga 
belga (profesional) entre abril 
y septiembre, residiendo cerca 
de Mons (Valonia), a cuarenta 
minutos de Bruselas. El resto 
del tiempo muestra su talento 
por diferentes países o entre 
València y su Orba natal. 

Acaba de rodar el documen-
tal ‘Sacha en Nueva York’, con 
el reto de enfrentarse a los me-
jores jugadores de la ‘ciudad 
que nunca duerme’ y mostrar 
cómo es la vida en esa urbe, 
donde “están los mejores del 
planeta, es como una selva”.

Háblanos de tu singular familia.
La familia de mi padre llegó 

a València, concretamente a 
Cullera, cuando él era peque-
ño. Por problemas de salud de 
mi abuela, no podían estar cer-
ca del mar, así que se trasla-
daron a Orba, un pequeño mu-
nicipio de Alicante. Allí conoció 
a mi madre y tuvieron dos hi-
jos: Dimas, el tranquilo, y yo, el 
‘bala’ de la saga. 

¿Cuándo te empieza a intere-
sar el deporte?

Empecé a jugar a pelota a 
los cuatro años, pero también 
hacía fútbol sala, tenis, tocaba 
el saxo… Mi agenda por las tar-
des era como la de un ministro 
(ríe). 

Siempre quería hacer lo 
mismo que mi hermano, y él 
practicaba deportes. Era hipe-
ractivo, no podía estar quieto y 
siempre llevaba una pelota en 
la mano. 

¿La pelota era el que más te 
gustaba?

Sí, porque me permitía ju-
gar en cualquier lado o pared, 
mientras el fútbol o el tenis 
precisaba de compañeros. 

De mayor decidí dedicar-
me a la pelota, porque era el 
deporte con el que me había 
criado. 

¿Qué tiene la pelota valencia-
na que tanto atrapa?

El propio contacto de la 
mano con la pelota: nos gusta 

Acaba de grabar el documental ‘Sacha en Nueva York’, que se emitirá a principios de 2024

ENTREVISTA> Sacha Kruithof Perelló / Jugador de pelota (Orba, 13-marzo-1998)

«La magia de mi deporte reside en su sencillez»

sentirla, sensación que no tie-
nes tanto con una raqueta o en 
otros deportes. 

La pelota va donde pones 
tus manos. Además, la magia 
reside en su simplicidad, úni-
camente necesitas una pelota 
y la pared. 

Pensabas incluso que única-
mente se jugaba en tu pueblo. 

De pequeño comencé a ju-
gar en la pared de mi vecino, al 
que llevaba frito. Después me 
apunté a la escuela de pelota, 
y poco a poco averigüé que mi 
deporte también se practicaba 
en otros sitios. 

Descubrí, mediante videos, 
que se jugaba sobre todo en el 
País Vasco, aunque me ‘explo-
tó’ la cabeza al saber que tam-
bién en todo el mundo.

¿En cada pueblo está arraiga-
do de una forma diferente?

Incluso en cada país; en la 
Comunitat Valenciana aún se 
practican modalidades comu-
nes, pero fuera es totalmente 
distinto, aunque igualmente 

arraigado a la cultura, la gas-
tronomía y a la manera de vivir. 

¿Qué tipo de jugador eres?
Muy físico, buscando des-

gastar al rival, también men-
talmente. En Nueva York, por 
ejemplo, ellos son mejores 
técnicamente que yo, pero les 
derroto a base de correr, de 
devolverles siempre una pelota 
más en la pared. 

¿Cuál fue el mejor partido de 
tu vida?

La primera vez que gané a 
Timbo González, en su momen-
to el número uno del mundo, 
de Nueva York con orígenes 

puertorriqueños. Fue en las se-
mifinales de las nacionales de 
Estados Unidos y fue como mi 
consagración en la ciudad. 

Acabas de grabar el documen-
tal ‘Sacha en NY’. 

Sí, una idea del director 
-Álex Martínez- y mía. Quería-
mos mostrar cómo se juega a 
pelota por el mundo, y seguir el 
camino de Sacha, yendo por di-
ferentes países practicando mi 
deporte y enfrentándome a los 
mejores de cada lugar y en sus 
especialidades.

La primera temporada se 
centra en Nueva York, cómo 

este deporte está conectado 
con su gente y su diversidad 
cultural. 

¿Dónde se concentran las pis-
tas allí?

Sobre todo en Chinatown, 
pero las pistas -más de dos mil- 
pasan desapercibidas, porque 
son paredes y de color crema. 
Debes ver la partida ‘in situ’ 
para darte cuenta. 

¿Cómo es el documental y 
cuándo se emitirá?

Serán cuatro episodios de 
cincuenta minutos, en À Punt, 
a principios de 2024. El do-
cumental, que me sigue a mí 
-formato tipo Netflix-, no solo 
muestra este deporte en la ciu-
dad, sino que descubre otras 
muchas historias. 

Hay mucha voz en off, la 
mía y la de otros protagonistas 
secundarios, dándole un mejor 
sentido a la historia. El reto de 
cada temporada es que Sacha le 
gane al mejor de la ciudad y en 
el camino de la preparación, va 
descubriendo cómo es el lugar.

Sacha Kruithof en Nueva York.
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agenda cultural
DICIEMBRE 20

23
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

Hasta el 17 diciembre

NINO BRAVO, 
UNA MIRADA ARTÍSTICA

Recorrido visual y sonoro por la obra y 
trayectoria profesional de Nino Bravo, 
especialmente en su tierra, Valencia, a la 
que tanto admiraba y quería, con imá-
genes de su cronista visual José Torres 
Cabo.

Centro Cultural l’Alquería.

EXPOSICIONES | ALFAFAR
M a S: 9:15 a 13:15 y 16 a 19 h, 

D: 9:15 a 13:15 h

Hasta 31 diciembre

LA CIUDAD DE LOS ARTISTAS. 
JOAQUÍN SOROLLA Y EL 

PALACIO DE LAS ARTES Y LAS 
INDUSTRIAS DE VALENCIA

140 obras de artistas de la misma época 
de Sorolla, y que son una muestra de la 
efervescencia cultural valenciana a fina-
les del siglo XIX y principios del siglo XX.

Museo de la Ciudad (pza. Arzobispo, 3).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 19 h y D: 10 a 14 h

FALLAS EXPERIMENTALES

Con esta exposición tendremos la opor-
tunidad de observar el papel histórico 
que las instituciones públicas valencia-
nas han tenido en el estímulo y promo-
ción de las fallas experimentales. 

Como el Instituto Valenciano de la Ju-
ventud (IVAJ), a través de su concurso 
de fallas experimentales en los años no-
venta del pasado siglo; el Ayuntamiento 
de Valencia, con el encargo de algunas 
fallas municipales desde los años ochen-
ta, y con su propio concurso de fallas in-
novadoras y experimentales desde los 
años noventa; así como otras fallas ex-
perimentales como las de la Universidad 
Politécnica de Valencia y su comisión, 
desde principios de siglo; o las del Cen-
tro de Carme.

Museo Fallero (c/ Montolivet, 4).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 19 y D: 10 a 14 h

Hasta 7 enero 2024

DOCE FOTÓGRAFOS 
EN EL MUSEO DEL PRADO

En esta exposición se materializan en pa-
pel, a través de veinticuatro fotografías, 

doce miradas que dan testimonio tanto 
del poder evocador del Prado como de 
la capacidad creadora de quienes han 
realizado esta colección. 

Pertenecientes a tres generaciones di-
ferentes, y con formas muy diversas de 
entender y utilizar la fotografía, los au-
tores se han inspirado en las obras que 
atesora el Museo, pero también en el 
aura que las envuelve, en el edificio que 
las acoge y en las personas que las con-
templan.

Sala de exposiciones del ayuntamiento 
(c/ Arzobispo Mayoral, 1).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

VILNA 700

Conmemoración del séptimo centena-
rio de la ciudad de Vilna. Fotografías de 
mediados del siglo XIX hasta la actuali-
dad nos van mostrando los cambios de 
la ciudad. Pasado y presente en imáge-
nes de grandes fotógrafos.

Museo Palacio de Cervelló.

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

2 de diciembre

MANU GÓRRIZ

Manu Górriz de lunes a viernes es pro-
gramador informático, los fines de se-
mana monologuista, por las noches 
guionista y el resto del tiempo padre 
por partida doble. ¿De dónde saca el 
tiempo? Nadie lo sabe. ¿Se está hacien-
do rico? No. ¿Tiene una vida entreteni-
da? Totalmente, y te la contará.

Auditorio.
Entrada libre con consumición obliga-
toria.

HUMOR | CATARROJA 
 S: 23 h

9 de diciembre

MASSA PA’LA CARABASSA

Pilu Fontán, una madre gamberra y a la 
última moda, hará de las suyas aprove-
chando que tiene tarde libre de niños 
y de marido. Amparo Oltra, una mujer 
positiva y terrenal, sacará partido en los 
malos momentos para estar más golo-
sona que nunca.

Auditorio.
Entrada libre con consumición obliga-
toria.

HUMOR | CATARROJA
S: 23 h

3 de diciembre

120 ANIVERSARIO DE LA BSMV

Dirigida por Miguel Rodrigo i Tamarit.

Palau de la Música.
Entrada libre hasta completar aforo.

MÚSICA | VALÈNCIA 
D: 19 h

10 de diciembre

BORJA PENALBA

Teatro Principal (c/ las Barcas, 15).
Entradas: 12 a 15 €

MÚSICA | VALÈNCIA
D: 20 h

14 de diciembre

ORQUESTRA DE VALÈNCIA

Con Antoine Tamestit (artista residente) 
y dirigida por Pierre Bleuse.

Palau de la Música.
Entrada: 10 a 20 €

MÚSICA | VALÈNCIA
J: 19:30 h

2 y 3 de diciembre

GRUMIC. 
UN SUEÑO DE OTOÑO (teatro)

Relato del retorno a la infancia y de 
cómo un niño de cinco años debe en-
tender la necesidad de aprender para 
poder alcanzar sus objetivos. 

Sala Russafa.
Entradas: 10 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
S: 17 h y D: 12:30 h

EL GATO CON BOTAS, 
EL MIAUSICAL (teatro musical)

Un gato pasa a ser la única herencia 
que le queda a Pedro, el tercer hijo del 
molinero, una vez fallece su padre. En 
un principio a Pedro le parece injusto 
que sólo le haya tocado un simple gato 
mientras a sus hermanos les ha dejado 
el molino y un burro para poder trans-
portar la carga.

CARTA A UNA DESCONOCIDA
DICIEMBRE
6 Y 7

Una mujer, junto al cadáver de su hijo, 
decide escribir una carta al hombre 
que ama con el fin de desvelarle un 
gran secreto. Una confesión hermosa 
y dolorosa a partes iguales, melan-
cólica y a la vez apasionada. ¿Cuánto 
puede amar una persona sin que ese 

amor sea correspondido? ¿Durante 
cuánto tiempo?

Teatro Talía.
Entradas: 15 €

TEATRO | VALÈNCIA | X y J: 20 h



DESEMPLEADO DEL MESDICIEMBRE
8 al 10 

¡Hola! Soy Manu, el becario de Jorge 
Cremades. La descripción del show la 
debería haber escrito Jorge, pero él 
no ha venido a trabajar.

En este show Jorge Cremades deshue-
sa todos los aspectos laborales inima-
ginables, desde el trabajo más duro 
del mundo como es el de ser funcio-

nario, hasta el más sencillo como es el 
de ser funcionario. ¿Este es el nivel de 
los chistes?

Teatro Talía.
Entradas: 18 a 22 €
 

HUMOR | VALÈNCIA
V: 20 h, S: 18 y 20:30 h, D: 18:30 h

Pero decide probar suerte con el gato, 
después de que descubre que éste tie-
ne la facultad de hablar. El gato pide a 
su señor que le consiga unas botas, una 
espada y un sombrero, y que tenga fe 
ciega en él, puesto que está dispuesto a 
conseguir que su señor acabe siendo un 
hombre rico.

Teatro Flumen.
Entradas: 12 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
S: 17 h y D: 12:30 h

3 de diciembre

EL IAIO NO SAP RES
 (teatro en valenciano)

Parque del Ferrocarril.
Entrada libre.

NIÑ@S Y MÁS | MANISES
 D: 12 h

8 al 23 de diciembre

CHARLIE Y LA FÁBRICA 
DE CHOCOLATE (musical)

Willy Wonka es el excéntrico propieta-
rio de una fábrica de chocolate que lleva 
años encerrado en ella. Fue el chocola-
tero más afamado del mundo por hacer 
dulces originales y mágicos. Espías tra-
bajadores de otras empresas de choco-
late le robaron sus recetas y tal ultraje 
le hizo alejarse del mundo. Nadie sabe 
cómo ni por qué, pero su fábrica sigue 
funcionando, aunque nadie sale ni entra 
de ella.

Tras unos años de aislamiento decide 
crear un concurso donde los cinco ga-
nadores pasarán un día entero en su 
fábrica con él. Reparte cinco billetes de 
oro en sus tabletas de chocolate que se 
repartirán por todo el mundo y los afor-
tunados que las encuentren, y sus pa-
dres, serán los ganadores de la visita a 
la fábrica.

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 44).
Entradas: 29 a 55 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
M, X y J: 19:30 h; V y S: 17 y 20:30 h; 

D: 12 y 17 h

10 de diciembre

TIRORIRO (música)

Espectáculo musical único, donde la 
prestigiosa pianista y actriz madrileña 
Esther Toledano interpreta algunas de 
las mejores bandas sonoras de la histo-
ria del cine en un one-woman-show que 
incluye diversión, fantasía... y mucho hu-
mor.

Más allá del clásico concierto, Toledano 
incluye juegos para adivinar películas a 

partir de sus melodías, la improvisación 
de la banda sonora de un film inventado 
por los espectadores, y muchos más re-
tos interactivos.

Teatro Flumen.
Entradas: 12 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA
D: 12 h

1 al 17 de diciembre

AL COMPÁS DE NINO (flamenco)

Mediante una vibrante fusión flamenca, 
recorremos de la mano de dos cantan-
tes y cinco bailarinas la discografía de 
una de las voces más míticas de nuestra 
historia.

Teatro Flumen (c/ Gregori Gea, 15).
Entrada: 24 €

OTROS | VALÈNCIA
V y S: 20 h, D: 19:30 h

15 de diciembre

BELLA DURMIENTE (ballet)

En la corte del Rey Florestan se cele-
bra el bautizo de la Princesa Aurora, el 
Hada Lila y otras hadas han sido invita-
das, excepto el Hada Carabosse a quien 
el maestro de ceremonias ha olvidado 
invitar. Indignada, Carabosse realiza un 
hechizo maléfico: “Cuando la Princesa 

cumpla 16 años se pinchará con la agu-
ja de una rueca y dormirá durante cien 
años”. 

El maleficio se rompe cuando el Hada 
Lila cuenta lo sucedido al Príncipe Desi-
ré y este besa a Aurora. Para celebrar la 
boda entre Aurora y Desiré se preparan 
alegres festejos donde bailarán perso-
najes de conocidos cuentos.

Gran Teatro Antonio Ferrandis (pza. del 
Ejército Español, 4).
Entrada: 14 a 20 €

OTROS | PATERNA
V: 20 h

2 de diciembre

LA RATONERA

Giles y Mollie Ralston acaban de abrir 
una pensión en una mansión antigua 
que Mollie ha heredado, y solo desean 
que las primeras personas que acogen 
tengan una estancia plácida. Sin embar-
go, cuando una nevada intensa deja la 
mansión Monkswell totalmente inco-
municada, la noticia que les proporcio-
na el sargento Trotter no resulta muy 
tranquilizadora: los clientes de la pen-
sión se encuentran bajo la amenaza de 
un posible asesinato. 

Nadie parece dar mucho crédito a las 
palabras del agente hasta que uno de 
los huéspedes es hallado muerto. Todos 
comprenderán entonces que el asesino 
ya ha llegado y es uno de ellos.

Auditori de Torrent.
Entrada: 10 a 18 €

TEATRO | TORRENT
S: 20 h

ORGASMOS, LA COMEDIA

Comedia que trata las diferencias entre 
hombres y mujeres y la convivencia en 
pareja. Se remonta desde Adán y Eva 
hasta la actualidad. Una buena manera 
de ver que, aunque haya una guerra de 
sexos, estos siempre acaban por ser el 
mejor complemento el uno por el otro. 

En resumen, un auténtico manual de au-
toayuda para enfrentarse a los retos de 
vivir en pareja, que no son pocos.

Teatro Talía.
Entradas: 15 €

TEATRO | VALÈNCIA
S: 23 h

1 al 3 de diciembre

TRES COSAS

Dani conoce a Cris una noche de juerga 
y se acaban liando. Cris queda con Dani 
para no verle más y acaban hablando. 
Dani quiere conocer mejor a Cris y ella 
le acaba llamando. Cris se siente atraída 
por Dani, pero le acaba contando… tres 
cosas.

Sala Russafa.
Entradas: 12 €

TEATRO | VALÈNCIA
V y S: 20 h, D: 19 h

2 y 3 de diciembre

LA PLAÇA DEL DIAMANT

Natalia es una mujer humilde del barrio 
de Gràcia. El río de su vida recorre los 
trastornos de la segunda República, la 
guerra y la miseria del franquismo. Un 
personaje interpretado por once ac-
trices de edades y perfiles diversos, en 
una especie de caleidoscopio escénico 
y femenino que nos descubre matices y 
nos muestra contrastes de la vida de la 
protagonista.

Teatro Principal.
Entradas: 18 a 24 €

TEATRO | VALÈNCIA
S: 20 h y D: 18 h

14 al 16 de diciembre

LIBRE, NINO BRAVO 
100% A CAPELA (musical)

Una comedia musical en la que Melo-
mans nos descubren los momentos 
estelares de la carrera de Nino Bravo a 
partir de sus canciones. Música, teatro 
y humor en un homenaje a la gran voz 
valenciana.

Teatro Principal.
Entradas: 15 a 20 €

TEATRO | VALÈNCIA
J, V y S: 20 h
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«Se trata de 
una especie de 
cursillo acelerado 
e inmersivo de 
paleontología»

«En la ciencia 
cabemos todo tipo 
de personas. Y 
gracias a las redes, 
podemos mostrarlo»

«No somos inmunes 
a los eventos ligados 
a extinciones»

AlejAndro CArrilero

El paleontólogo y divulgador 
científico valenciano, Francesc 
Gascó, concede una entrevista 
a AQUÍ en València para hablar 
de su último libro ‘Paleontología 
pop’ (Editorial Ariel). Este apasio-
nado de la literatura, el cine fan-
tástico y de ciencia ficción, pone 
especial relevancia en cómo “me 
he aproximado bastante a ser lo 
que quería desde niño”. 

“Siempre me presento como 
paleontólogo, porque es lo que 
siempre he querido ser, y he con-
seguido trabajar en este mundo; 
y divulgador, porque en la actua-
lidad gran parte de mi trabajo 
tiene más que ver con contar la 
paleontología que hacerla”, aña-
de Gascó.

“Friki y deportista” se define 
a sí mismo Francesc. “El depor-
te ha sido muy importante en mi 
vida. Jugué al rugby durante mi 
doctorado y después me volví 
un gran apasionado del cross-
fit”. Y sin olvidar su lado friki nos 
confiesa: “fui uno de esos niños 
empollones obsesionados con la 
ciencia, pero también con los re-
latos de ciencia ficción y fantasía. 
Leía cómics. Me aficioné a la fan-
tasía épica”..

¿Qué pueden encontrar los lecto-
res y lectoras en ‘Paleontología 
pop’?

Me gusta considerar que es 
una especie de cursillo acelera-
do e inmersivo de paleontología. 
Porque muchas veces la imagen 
que se tiene de esta ciencia es 
muy sesgada, como si fuésemos 
coleccionistas de fósiles profe-
sionalizados. Y la paleontología 
llega muy lejos para comprender 
las formas de vida del pasado. 
Quiero pensar que este libro es 
una manera popular de eliminar 
este prejuicio y hacerle justicia a 
nuestra disciplina.

Francesc Gascó firma ‘Paleontología pop’ con la intención de acercarla «lo máximo posible a través de 
anécdotas, vivencias y referencias populares»

ENTREVISTA> Francesc Gascó Lluna / Paleontólogo (València, 29-febrero-1984)

«¡Es que una alita de pollo es un brazo 
de un dinosaurio!»

¿Es este libro un intento de acer-
car a todo el mundo la paleonto-
logía?

He intentado acercarla lo 
máximo posible a través de anéc-
dotas, vivencias y referencias po-
pulares. Ya no sólo en el sentido 
de productos de cultura pop, sino 
que he tratado de relacionarlo 
con cosas cotidianas.

¿Cuál es el nivel de importancia 
que tienen las redes sociales y 
nuevas tecnologías en la difusión 
de la ciencia?

Gracias a las redes y nuevos 
medios podemos llegar a público 
con el que antes ni soñábamos. 
(…) Una cosa que también está 
en nuestras manos gracias a es-

tos medios es visibilizarnos como 
personas que nos dedicamos a la 
ciencia, mostrar el lado más hu-
mano. Porque imaginar a señores 
sesudos en sus torres de marfil 
es algo del pasado. En la ciencia 
cabemos todo tipo de personas. 
Y gracias a las redes, podemos 
mostrarlo.

¿Por qué crees que estamos en 
la “edad de oro de la Paleonto-
logía de dinosaurios o ‘Dinoma-
nía’”?

Porque han coincidido mu-
chas circunstancias. Es verdad 
que cada década o cada lustro, si 
echábamos la vista atrás, podía 
llevarnos a hacer la misma afir-
mación. 

Pero es que en los últimos 
años se han llegado a cruzar 
barreras que parecían imposi-
bles: el hallazgo de plumas en 
dinosaurios no tan emparenta-
dos con las aves, los rastros de 
pigmentos y coloración, el naci-
miento de la paleontología mo-
lecular… Ha sido un crecimiento 
exponencial fruto de nuevos ha-
llazgos y de aplicación de nuevas 
técnicas.

¿Es cierto que hay semejanzas 
entre los huesos de una alita de 
pollo y el brazo de un dinosaurio?

Claro, ¡es que una alita de po-
llo es un brazo de un dinosaurio! 
Es más, podemos llegar a ver las 
semejanzas en los huesos de la 

alita de pollo con el resto de ver-
tebrados. (…) Lo maravilloso de 
la anatomía comparada es que 
ya nunca puedes ir de barbacoa 
sin pensar en estas cosas.

Llevas tatuado el logo de ‘Juras-
sic Park’, ¿tanto te ha influido la 
película/saga?

Durante mucho tiempo me 
enorgullecía dejar claro que a 
mí me gustaban los dinosaurios 
desde niño, mucho antes del es-
treno de ‘Parque Jurásico’. Pero 
también es cierto que al estre-
narse, me convertí en un fan de 
la película y posteriormente de la 
saga. 

Más allá de los dinosaurios, 
me interesé por todo su univer-
so. Y eso te acompaña durante 
años. Hasta solía usar su banda 
sonora para estudiar en la carre-
ra. Creo que es justo dar al Cé-
sar lo que es del César. De modo 
que, tras doctorarme, me hice el 
tatuaje para marcar un hito en 
mi vida.

¿Sería posible hacer algo pare-
cido a la película y devolver a la 
vida a los dinosaurios?

Como en la película, es 
complicado. El estudio y la re-
cuperación del ADN antiguo es 
muy complejo. Pero hay gente 
estudiando otras posibilidades, 
sobre todo relacionadas con el 
genoma de las aves actuales. 
Puede que si alguien se empe-
ña en recuperar dinosaurios no 
avianos, vaya por ahí la cosa.

Por otro lado, ¿podría volver a re-
petirse lo del meteorito que hizo 
desaparecer a los dinosaurios?

Sin duda. Ese peligro está 
sobrevolando nuestras cabezas 
a diario. ¡Y no somos inmunes 
a los eventos ligados a extincio-
nes!

¿Crees que aún nos queda algo 
(muy) importante para la histo-
ria de la humanidad por desen-
terrar?

Muchísimo. Apenas hemos 
empezado a arañar la superficie. 
En nuestras provincias, quedan 
kilómetros y kilómetros de aflora-
mientos rocosos por prospectar. 
Y hay lugares más remotos don-
de posiblemente ningún cientí-
fico haya puesto el pie. Así que 
nos aguardan muchos descubri-
mientos.



Fernando Torrecilla 
Daniel Da Costa es ahora el 

Hombre del Bigote, herencia del 
apodo con el que se autodeno-
minó su hermano Antonio, ocho 
años mayor que él. Ambos habían 
nacido en la localidad portuguesa 
de Felgueiras, próxima a Guima-
raes, pero pronto se trasladaron 
a Lugo, primero Antonio, para tra-
bajar en una firma de jamones. 

Se dedicaba con ímpetu a 
venderlos por toda nuestra geo-
grafía, hasta que, fiel a su espíri-
tu emprendedor, buscó una ruta 
propia, en este caso por el sur de 
la provincia de València, todavía 
sin explotar. “Le habían hablado 
muy bien de la feria de Xàtiva, en 
agosto, y quiso probar”, rememo-
ra Daniel con una sonrisa. 

Seguidamente se instaló en la 
zona y fue ganando fama, ya bajo 
la singular marca de ‘El Hombre 
del Bigote’. Laboraba principal-
mente en las ferias, de un modo 
ambulante, “circunstancia no 
muy bien vista en la época”, ofre-
ciendo producto gallego, sobre 
todo jamón, además de carnes 
curadas, algo de embutido y un 
par de quesos.

Años ochenta
Eran los primeros años 

ochenta, y España vivía momen-
tos complicados, con sucesos tan 
desafortunados como el caso del 
aceite de colza (1981) -que causó 
la muerte de unas 330 personas- 
o las constantes amenazas del 
grupo terrorista ETA. 

“Mi hermano no únicamente 
se movía por la Comunitat Valen-
ciana, sino que tocaba puntos del 
País Vasco, Guadalajara o Catalu-
ña, por ejemplo”, matiza Daniel. 
Sin embargo, se fue centrando 
en la comarca de La Costera, aun-
que seguía acudiendo a las ferias 
de Cocentaina (Todos los Santos) 
y Alcoy (Moros y Cristianos). 

De igual modo transitaba los 
mercadillos de Castalla, Yecla y 
Villena, siempre con su estimada 
furgoneta. Eran unos tiempos en 
los que todo era local, y los ja-
mones y embutidos del norte se 
veían como un manjar exótico, 
por lo que fue sencillo enamorar 
al que los probaba. Su visita era 

Daniel Da Costa sigue el camino que inició su hermano Antonio a principios de los ochenta

El legado del Hombre del Bigote

Daniel Da Costa junto a su esposa, Concha, y su hija, Mónica.

esperada: anhelaban al Hombre 
del Bigote, pero sobre todo el 
sabor auténtico de los productos 
que traía. 

Antonio pide ayuda
El trabajo se había vuelto tan 

exigente que, a mediados de los 
noventa, Antonio pidió ayuda a su 
hermano Daniel, quien en 1996 
se encontraba trabajando en una 
panadería del centro de Lugo y ya 
estaba casado con Concha Para-
juá. 

Les convence y el matrimonio 
-junto a su pequeña hija, Mónica- 
atraviesa toda la península para 
colaborar en el negocio de Anto-

nio. “Mi hermano en un primer 
momento no quería que llevara 
una vida tan dura como la suya”, 
confiesa Daniel. 

Juntos estuvieron dos años 
codo con codo, hasta que una 
desgracia tiñó la felicidad de la 
familia Da Costa: en 1998, mien-
tras Antonio circulaba por la au-
tovía A-35, perdió el control del 
vehículo, que tras entrar en la 
mediana dio dos vueltas de cam-
pana. Falleció en el acto.

Daniel toma las riendas
“Fueron dos años juntos, de 

los que aprendí su modo de tra-
bajar y su buen hacer”, explica 
Daniel con sentimiento. A partir 
de entonces registró la marca, 
le compró la empresa a la viuda 
de Antonio e intentó dignificar y 

consolidar el negocio. Se había 
dejado también bigote, imitando 
a su hermano, “para hacer honor 
al negocio y a su forma de ser”. 

Ha sabido adaptarse a los 
tiempos, porque todavía recuerda 
cuando las máquinas de pesar no 
daban ticket, no existía la opción 
de envasar al vacío o iban con la 
furgoneta sin nevera. “Contamos 
ahora con la máxima confianza 
de los clientes”, remarca. 

Canals y L’Alcúdia de 
Crespins

Plenamente consolidados, 
pese a las dificultades que supu-
so la pandemia, disponen ahora 
de dos establecimientos, uno 
en Canals -fundado en 2014- y 
otro en L’Alcúdia de Crespins, en 
2018 (ambos en los mercados 
municipales). 

Los clientes ya acuden a ellos 
y no viceversa, como antaño. 
“Sabemos lo que quieren y si hay 
algún producto nuevo se lo pre-
sentamos”, argumenta. Son ya 
únicamente dos las ferias a las 
que siguen asistiendo: Cocentai-
na, “donde soy el pionero”, y Al-
coy. “Nuestro futuro, no obstante, 
es quedarnos fundamentalmente 
con las tiendas de Canals y L’Alcú-
dia”, vaticina. 

Producto de calidad
Desde su creación, en 1982, 

hasta nuestros días, la filoso-
fía del Hombre del Bigote es la 
de trabajar de manera cercana, 
“para conocer todo el proceso de 
elaboración, haciendo de nexo 
entre productores y clientes”. 

De hecho, conocen a los ga-
naderos y productores, “para 
brindar lo mejor a nuestros clien-
tes, aquello que les fascina”, 
porque según su creencia, si hay 
buenos pastos, hay buena carne 
y buena leche. 

En ese sentido, dentro de su 
oferta de calidad, el jamón si-
gue siendo su producto estrella, 
ahora procedente igualmente 
de otros puntos de España, así 
como los quesos, “aunque los 
gallegos se mantienen como los 
preferidos”.

Antonio llegó al sur 
de València en 1982, 
buscando hacerse un 
nombre en la feria de 
Xàtiva

Plenamente 
consolidado, 
reclamó la ayuda de 
su hermano Daniel 
a mediados de los 
noventa

Cuentan con dos 
establecimientos, 
ubicados en los 
municipios Canals 
y L’Alcúdia de 
Crespins
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AlejAndro PlA 
A todo imperio sucede uno 

nuevo. Eso mismo le ocurrió a 
‘Valentia’, la València del Imperio 
romano (fundada en el 138 a. 
C.) que tuvo que dejar paso a la 
llegada de uno nuevo: los visigo-
dos. Con menos ‘marketing’ en 
la historiografía actual, la llegada 
de esta tribu germánica marcó un 
antes y un después en nuestra 
ciudad, su área metropolitana y 
toda la provincia.

Dirigidos por su líder Alarico, 
su migración trajo consigo una 
oleada de cambios que moldea-
ría el futuro del reino visigodo. El 
Museo de Etnografía (L’ETNO), al 
que ya dedicamos un amplio re-
portaje el pasado mes de agosto, 
supone un referente fundamental 
para descubrir en qué medida el 
pasado visigodo ha contribuido a 
cincelar la identidad valenciana.

Museu de Prehistòria
El Museu de Prehistòria alber-

ga una gran cantidad de reliquias 
y hallazgos arqueológicos de la 
época visigoda, que ofrecen una 
valiosa perspectiva de los asun-
tos políticos y sociales de la épo-
ca. Los visitantes pueden explo-
rar las exposiciones y descubrir 
la vida cotidiana de los visigodos, 
así como las leyes y costumbres 
que impusieron en la región. 

Este museo, sito en la calle 
Corona, funciona como una má-
quina del tiempo, que permite a 
los visitantes apreciar los aconte-
cimientos que dieron forma a la 
Comunitat Valenciana durante el 
periodo visigodo. Una sala espe-
cífica de numismática descubrirá 
al visitante la importancia del co-
mercio floreciente de la época.

Leovigildo, figura clave
El periodo visigodo en la Comu-

nitat Valenciana se caracterizó por 
una serie de figuras influyentes, 
que tuvieron un efecto duradero 
en la historia de la región. Una de 
estas figuras clave fue Leovigildo, 
que subió al trono en 568 y reinó 
hasta su muerte en 586. 

Durante su mandato, Leovi-
gildo se esforzó por unificar los 

En nuestra ciudad y área metropolitana la marca de este importante pasado cultural se percibe tanto en 
la arquitectura como en la gastronomía y las costumbres domésticas

El legado visigodo en València

Herrero, en la recreación histórica de la Fiesta del Dux de Ribarroja.

territorios visigodos y establecer 
una autoridad central en Toledo, 
lo que tuvo un gran impacto en la 
Comunitat Valenciana. Además, 
Recaredo I, que sucedió a Leovi-
gildo como rey, es conocido por 
su conversión al catolicismo en 
589, una medida que transformó 
el panorama religioso del reino. 

Mientras tanto, influyentes 
obispos como Braulio de Zarago-
za ejercieron un gran poder en el 
gobierno y la administración del 
reino, dejando su huella en la Co-
munitat Valenciana.

Witteric, Sisebut y 
Suintila

La Comunitat Valenciana 
también asistió al ascenso de 
Witteric, rey visigodo desde 603 
hasta 610. Su reinado se carac-
terizó por sus esfuerzos militares 
y políticos. Así, desarrolló gran-

des reformas administrativas, 
que condujeron a la estabilidad y 
prosperidad de la región. 

Sisebut, que reinó de 612 a 
621, es recordado por su dedica-
ción a la educación y el aprendi-
zaje, ya que estableció escuelas 
y apoyó a eruditos, contribuyendo 
así al desarrollo intelectual y cul-
tural de la Comunitat.

Otro rey que marcó una épo-
ca fue Suintila, quien, de 621 a 
631, impulsó poderosas refor-
mas religiosas y legales. Este últi-
mo monarca que hemos querido 
destacar en el territorio valencia-
no intentó aumentar la influencia 
de la Iglesia Católica, e implantó 
leyes que pretendían promover la 
justicia y la equidad en el reino.

El ‘cap i casal’
La huella en València ciu-

dad quedó patente, sobre todo, 
a partir de Leovigildo (siglo VI). 
Fue durante su mandato cuan-
do se construyeron los edificios 
cristianos más emblemáticos, 
superpuestos al centro político y 
religioso romano previo. 

Así pues, en esta fase se co-
noce la catedral, el baptisterio, 
un mausoleo, un cementerio de 
tradición romana alrededor del 
lugar del martirio y, al norte, toda 
una serie de edificios romanos 

que perduraron. Los hallazgos ar-
queológicos han permitido cono-
cer cómo era la catedral visigoda 
de València, antes de que la inva-
sión musulmana la transformara 
en mezquita. 

La catedral visigótica
La catedral estaba orientada 

hacia el este, como la mayoría de 
iglesias medievales. Se levantaba 
por debajo de lo que hoy es la pla-
za de la Almoina y la Basílica de 
la Virgen, y tenía unas dimensio-
nes de cuarenta metros de largo 
por cincuenta metros de ancho 
repartidos en tres naves, y un 
ábside de unos doce metros de 
diámetro.

También contaba con varios 
edificios anexos destinados a la 
necrópolis, la curia y la casa del 
obispo. Dos destacaban sobre el 
resto: el baptisterio y el mauso-
leo. Ambos se construyeron sobre 
la antigua Vía Augusta marcando 
una ruptura con la trama romana 
anterior.

En la actualidad existen dos 
espacios sobre esta zona que 
pueden visitarse. Una de ellas es 
la cripta arqueológica de la Cárcel 
de San Vicente (plaza del Arzobis-
po, 1), que alberga la tumba del 
prelado, y el ábside de la antigua 
catedral visigótica. 

San Vicente de la 
Roqueta

Junto a la catedral, otro punto 
de interés en la València visigoda 
es el antiguo convento de San 
Vicente de la Roqueta (actual 
Iglesia Parroquial de Cristo Rey), 
donde la tradición sitúa el lugar 
de enterramiento de San Vicente 
Mártir en el siglo IV tras el marti-
rio, lo que lo convirtió en lugar de 
peregrinación de la cristiandad.

Hay que recordar que esta fue 
una de las pocas iglesias abierta 
al culto durante el periodo de do-
minación árabe, convirtiéndose 
en la catedral de la comunidad 
mozárabe en València, fuera de 
las murallas de la ciudad. Los 
cristianos formaron un barrio al-
rededor de la iglesia que evitó su 
desaparición.

Se albergan muchas 
reliquias y hallazgos 
arqueológicos de la 
época en el Museu 
de Prehistòria

Leovigildo marcó 
una época, subiendo 
al trono en 568 y 
reinando hasta su 
muerte en 586 

Recaredo I, 
que sucedió a 
Leovigildo como 
rey, es conocido por 
su conversión al 
catolicismo 
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Suintila reinó entre 
los años 621 a 631, e 
impulsó poderosas 
reformas religiosas y 
legales 

Los hallazgos 
arqueológicos han 
permitido conocer 
cómo era la catedral 
visigoda de València 

La Festa del Dux 
representa el gran 
evento con el que 
Ribarroja recrea su 
pasado visigodo

València la Vella
En el área metropolitana de 

València, nada más atravesar 
Manises para enfilar la comarca 
del Camp del Túria, surge el críp-
tico castro de València la Vella, 
actualmente Ribarroja. Este nota-
ble yacimiento arqueológico, que 
muchos expertos señalan como 
asentamiento visigodo, ofrece 
una visión de la vida cotidiana de 
este pueblo. 

Las excavaciones en València 
la Vella efectuadas han revelado 
diversos artefactos, entre ellos 
monedas que se utilizaron como 
moneda de curso legal durante la 
época visigoda. València la Vella 
se erige como un monumento a 
su resistencia y legado cultural, 
proporcionando una ventana fas-
cinante al pasado. 

La gran apuesta turística
Ribarroja ha decidido apostar 

todo a una carta. Este municipio, 
sabedor de disfrutar de uno de 
los yacimientos visigodos más im-
portantes de Europa, ha decidido 
volcar buena parte de su apuesta 
turística alrededor de su pasado 
visigodo, precisamente.

Las visitas a València la Ve-
lla han sido teatralizadas, de tal 
modo que el turista o curioso pue-
da vivir de un modo más directo y 
proactivo del pasado visigodo en 
este municipio valenciano tan 
próximo al ‘cap i casal’. En estas 
visitas, se combina la teatraliza-
ción, las nuevas tecnologías y la 
gastronomía a fin de conocer el 
modo de vida de los visigodos en 
todos sus aspectos.

El MUPLA
El Museo Visigodo de Pla de 

Nadal (MUPLA) de Ribarroja expo-
ne una gran variedad de elemen-
tos decorativos y arquitectónicos. 
Ubicado en el castillo de Ribarro-
ja, acoge piezas encontradas en 
el yacimiento arqueológico de Pla 
de Nadal y muestra la historia de 
este excepcional palacio manda-
do construir por Teodomiro. 

En el museo se explica el tra-
bajo de los canteros, estucadores 
y pintores en el edificio. También 
se pueden contemplar más de 
cien piezas de escultura, que 
constituye la mejor colección de 
arte decorativo de época visigo-
da de Hispania y una de las más 
completas de todo el Occidente.

La Festa del Dux
La Festa del Dux representa 

el gran evento multidisciplinar 
con el que Ribarroja recrea en su 
casco histórico su pasado visigo-
do. Así, el viaje en el tiempo per-
mite a vecinos y turistas disfrutar 
durante varios días (habitualmen-
te en el mes de noviembre) de un 
mercado visigodo que prome-
te ser impresionante, con una 
ampliación en el recorrido que 
ofrece productos artesanales, 

decorativos, alimentos, juguetes 
y demás.

Allí se dan cita artesanos 
especializados, que mostrarán 
oficios visigodos ancestrales en 
vivo, cetrería, música en directo 
y talleres sobre numismática, es-
critura, vestimenta y escudos de 
la época. También se celebran 
rondas de soldados y exhibicio-
nes de combate.

Carnes y verduras 
La gastronomía de la época 

visigoda era una cocina típica-
mente romana, a la se sumaba 
los productos exóticos que vienen 
de Oriente, como las especias, y 
la utilización de los productos lo-
cales. Los documentos históricos 
nos hablan de los diferentes tipos 
de panes, con levadura, del áci-
mo, el de espelta…Y el cibarius, el 
pan más sencillo, que se les daba 
a los esclavos. 

Respecto a las carnes y sus 
formas de preparación, se sabe 
de los embutidos, como el ‘far-
cire’, un antecedente de nues-
tros chorizos. En relación con la 
bebida, llega a nuestros días el 
vino conocido entonces como ‘De 
potu’, aunque no falta la cerveza 
(‘cervisia’).

‘El beso visigodo’ 
‘El beso visigodo’ es un dulce 

típico que se puede conseguir en 
los hornos tradicionales de Riba-

rroja. Está elaborado con harina 
de almendra, miel y fruta escar-
chada. Según cuenta la leyenda, 
cuando el Dux Tebdemir conoció 
a Teodora, quedó totalmente 
prendado de ella. 

En la boda Tebdemir pidió a 
sus cocineros algo especial para 
agasajar a su amada e invitados. 
El cocinero utilizó aquello que 
más representaba a la novia (la 
deliciosa almendra) que en for-
ma de harina fue mezclada con 
huevos, trigo y endulzada con 
fruta fresca y escarchada. 

Entonces Tebdemir ordenó a 
sus cocineros que escondieran 
la fruta dentro de la masa para 
sorprender a sus comensales. 
Así, al probar el dulce, todos su-
pieron cómo sabían los dulces 
besos de su amada Teodora.

El pacto de Tebdemir
El pacto de Tebdemir, que 

Ribarroja recrea en su Festa del 
Dux, supuso el ocaso visigodo. 

Fue el tratado de capitulación 
entre Abd al-Aziz ibn Musa y el 
potentado visigodo Teodomiro, 
que podría haber tenido funcio-
nes administrativas en el sures-
te de Hispania.

Firmado el 5 de abril del año 
713, este tratado reconocía a 
Teodomiro (a cambio de su su-
misión) la salvaguarda de sus 
propiedades y el gobierno en el 
territorio pactado. También pro-
curaba a la población cristiana 
el respeto de sus vidas, de sus 
propiedades y el culto religio-
so, siempre y cuando pagaran 
anualmente un impuesto per-
sonal.

Ribarroja
Robert Raga, alcalde de Riba-

rroja, ha tenido la amabilidad de 
atender a AQUÍ en València para 
comentar de qué modo este mu-
nicipio se vuelca con su pasado 
visigodo: “Tenemos vestigios de 
cultura íbera, romana, visigoda o 

árabe con nuestro castillo. Pero 
la más singular es la de los visi-
godos, con un yacimiento único 
como es el Plan de Nadal”.

Raga reafirma el esfuerzo por 
parte del consistorio a la hora de 
promocionar el pasado visigodo 
del municipio: “hemos hecho una 
fuerte apuesta cultural. Otro de 
los yacimientos es Valencia la Ve-
lla, que tiene tres hectáreas y es 
una ciudad, donde arqueólogos 
de toda Europa vienen a formar-
se y a investigar”.

El alcalde de esta localidad re-
cordaba que hace unas semanas 
Ribarroja albergó la IV edición de 
los Encuentros de Arqueología de 
toda Europa y que, “en estos mo-
mentos, estamos investigando 
la relación entre València capital 
y los yacimientos de València la 
Vella, pues hay una conexión en 
línea recta de unos trece kilóme-
tros… Además de ser un lugar es-
tratégico de ciudad militar desde 
donde se controlaba el río Turia”.

El Dux Tebdemir y Teodora, en la recreación histórica en la Fiesta del Dux de Ribarroja.



AlejAndro PlA 
La calle San Vicente Mártir 

posee varios códigos postales 
(46002-46007-46017). Vamos, 
como si de un distrito entero se 
tratara. Y no es para menos, pues 
esta vía, una de las arterias que 
cruzan la ciudad, posee una lon-
gitud próxima a los cuatro kilóme-
tros (en concreto, su extensión es 
de 3.724 metros). Puede hacerse 
su trayecto en bus, pues la línea 
27 de la Empresa Municipal de 
Transportes (EMT) la cruza ente-
ra, llegando incluso hasta Alfafar.

Comienza en la hermosa y 
céntrica plaza de la Reina y termi-
na más allá de la Cruz Cubierta. 
Es decir, sus primeros números 
se ubican en el corazón de Valèn-
cia y los últimos acaban al borde 
de la autovía V-30, en el barrio de 
la Cruz Cubierta y San Marceli-
no. Como tantas otras calles, la 
Guerra Civil cambió su nombre, 
pasando a llamarse Largo Caba-
llero.

La calle San Vicente, la más larga de València, goza de un antiquísimo trazado que se corresponde con la 
Vía Augusta, la calzada romana más importante de Hispania

Una calle que nunca se acaba

La calle San Vicente a su paso por el Parque de Artillería.

El Cardus Maximus
Es la más larga de València, 

disfruta de una historia urbana 
que va más allá de la de cual-
quier barrio de la ciudad. Su anti-
quísimo trazado se corresponde 
con la Vía Augusta, la calzada 
romana más importante de His-
pania. Esta vía cruzaba la ciudad 
por el Cardus Maximus, el eje 
norte-sur formado por las calles 
del Salvador y la propia de San 
Vicente Mártir. 

Como calle o camino de San 
Vicente, sólo era conocido el 
tramo entre la plaza de Cajeros 
(actual cruce de la avenida de 
María Cristina con la calle de 
San Vicente y la plaza del Ayun-
tamiento) y la puerta de San Vi-
cente, situada en la actual plaza 
de San Agustín. 

A partir de dicha puerta, más 
allá de las murallas, el camino 
era conocido como ‘San Vicente 
de fuera del portal’ o simplemen-

te ‘San Vicente de fuera’. Esta vía 
representa uno de los ejes sobre 
los cuales València creció a lo lar-
go del siglo XX, en detrimento del 
camino Real de Madrid.

La ‘acera de la muerte’
Hay que recordar que su 

tramo más alejado del centro 
presentaba las últimas décadas 
entornos degradados y estre-
chamientos, que hacían difícil el 
tránsito peatonal. Uno de ellos, 
famoso por su simbolismo, era 
el situado a la altura de la ca-
lle Pianista Amparo Iturbi, en el 
barrio de La Raiosa (distrito de 
Jesús), donde estaba la llamada 
‘acera de la muerte’.

El ayuntamiento acometió 
un plan de acción para que este 
tramo de acera pasara de 1,2 
metros a 6,10 metros de anchu-
ra, en la parte recayente a San 
Vicente, y hasta los 8,10 metros 
en el caso de Amparo Iturbi. Ade-
más, se demolió parte del muro 

de la parcela privada para des-
brozar el solar y quitar los pane-
les publicitarios. 

Esta ampliación fue conse-
cuencia de una larga y denostada 
reivindicación vecinal, pues en 
este punto de València se registra 
una intensidad media que ronda 
los 25.000 vehículos diarios.

El camino de San 
Vicente

A nivel teológico, el camino 
de San Vicente Mártir comienza 
en Huesca y finaliza en València. 
Recorre las tierras de Huesca, 
Zaragoza, Teruel, Castellón y 
Valencia. En total son aproxi-
madamente 650 kilómetros. Su 
trazado sigue la calzada romana 
Laminium (en la zona aragone-
sa) y la Vía Augusta (en la zona 
valenciana).

El nombre de la calle de San 
Vicente está registrado práctica-
mente desde la entrada de Jai-
me I en la ciudad, y se conoció 
de esta manera por qué fue por 
este camino por donde fue arras-
trado el cuerpo del protomártir y 
patrón de València, Vicente de 
Huesca, diácono del Obispo Va-
lero de Zaragoza, a principios del 
siglo IV.

El patrón
Vicente de Zaragoza, cono-

cido también como San Vicente 
Mártir, fue un clérigo español, 

diácono de San Valero de Zara-
goza. Fue capturado y torturado 
bajo Diocleciano, por lo que la 
Iglesia lo venera como mártir. 

Con la incursión de los ára-
bes, se trasladó su cuerpo hasta 
Portugal. Sus restos fueron vene-
rados durante años en la Ermita 
de San Vicente de la Roqueta, a 
las afueras de la ciudad árabe y 
medieval de València. Además 
de ser su patrón, San Vicente 
Mártir es también patrón del 
Gremio de Sastres y Modistas.

Las otras calles largas
Si debemos señalar algunas 

calles o avenidas que compiten 
en longitud con San Vicente Már-
tir, sin duda una de ellas es la 
avenida Blasco Ibáñez. El escri-
tor y político valenciano da nom-
bre a una larga avenida que lle-
ga prácticamente hasta el mar. 
Nace en los Jardines de Viveros y 
alcanza la estación del Cabañal. 
La presencia de universitarios es 
su señal de identidad.

El Paseo de la Alameda apa-
rece como otra temible competi-
dora en longitud. Naciendo tam-
bién en los Jardines de Viveros 
y yendo a buscar el mar junto al 
antiguo cauce del río, este paseo 
se alza como uno de los más 
bulliciosos y de mayor tamaño. 
Sus árboles son centenarios y 
testigos vivos de la historia de 
València.

Posee una longitud 
próxima a los cuatro 
kilómetros; en 
concreto, mide 3.724 
metros 

En particular, la 
línea 27 de la EMT 
la cruza entera, 
llegando el trayecto 
en autobús incluso 
hasta Alfafar 

Con motivo de la 
Guerra Civil cambió 
su nombre, pasando 
a llamarse Largo 
Caballero
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Fernando abad

“¡Che, vámonos de marisca-
da! ¡A darle gusto al cuerpo!”. De 
acuerdo, pero, antes que nada, y 
no me miréis así, decidme: ¿qué 
es marisco? Porque esto es un 
alegre batiburrillo donde parece 
caber de todo, desde una lan-
gosta hasta una estrella de mar. 
Incluso hay quien te incluye pes-
caítos (‘pecaítos’, que dicen por 
los bares gaditanos) fritos en el 
paquete. 

Delimitemos antes. Para em-
pezar, no se trata en realidad de 
una clasificación, digamos, bio-
lógica, sino directamente gastro-
nómica. El palabro procede del 
latín ‘mare’ (mar) e ‘-isco’ (per-
teneciente al), aunque esto nos 
proporciona una pista incomple-
ta. Añadamos que lo de marisco 
va por la bichería invertebrada 
océana, y de esta manera ya co-
menzamos a tenerlo bien encua-
drado. Aunque podemos afinar 
aún más.

Langostas y bogavantes 
Lo anterior, como decíamos, 

aún nos deja dudas: entonces, 
¿los pulpos y calamares son 
aceptables como mariscos, o 
animales de compañía? Esto úl-
timo, lo de animales de compa-
ñía, lo dejaremos para los juegos 
de mesa. En cuanto a gastrono-
mía, sí, pulpos y calamares son 
marisco. ¿Por qué? Como seña-
lábamos arriba, podemos consi-
derar marisco a todos los inver-
tebrados marinos… comestibles. 
Esto nos abre el campo al menos 
a cuatro grupos de ellos.

El primero, en el que podría-
mos encuadrar las preciadas 
langostas y los no menos coti-
zados bogavantes, lo formarían 
los crustáceos (del latín ‘crusta’, 
corteza); o sea, para entender-
nos, aquellos bichos marinos 
cuyos cuerpos se encuentran cu-
biertos por un caparazón. Luego, 
hablaríamos también de los mo-
luscos (de una palabra del latín 
científico moderno, ‘molluscus’, 
derivado de la palabra latina clá-
sica ‘mollis’, blando).

De blandas carnes
Atiende lógicamente a la 

blandura de estos animales, a 

Es universal la costumbre de hacerse una mariscada, pero cada lugar, como la Comunitat Valenciana, 
goza de sus propios mariscos

Exquisitas mollas, duros caparazones

La mariscada es de siempre una oferta señera en la gastronomía de la Comunitat Valenciana.

su molla (otra palabra del mis-
mo origen etimológico). Pero no 
deja de ser un contrasentido, ya 
que los moluscos, en realidad, 
suelen proteger sus organismos 
con caparazones u otras dure-
zas. Ocurre tanto con los bival-
vos (de ‘bi’, dos, y ‘valvia’, placa 
o pieza) como con los gasterópo-
dos (del griego antiguo ‘gaster’, 
estómago, y ‘podós’, pie; o sea, 
con un musculoso pie ventral y 
generalmente una concha pro-
tectora).

Aunque ya no ocurre así con 
la tercera clase de moluscos, los 
cefalópodos (también del grie-
go clásico ‘kephalé’, cabeza, y 
‘podós’), o sea, aquellos que les 
salen los pies de la cabeza (en 
realidad, tentáculos; aquí entran 
pulpos y calamares). El cuar-
to grupo de mariscos son los 
equinodermos (de las palabras 
del griego clásico ‘ekhino’, púa, 
y ‘derma’, piel). En este último 
caso, claro, no siempre hay con-

cha, pero suele tratarse de mo-
llas muy bien defendidas.

Lo que va por el mar
Quedémonos con la copla: 

animales marinos. Un caracol 
es un molusco gasterópodo, 
pero, como animal terrestre, 
no es marisco (aunque quede 
igual de bueno en la paella). Los 
mariscos nos llegan a los super-
mercados, a las pescaderías, a 
las lonjas, desde el mar y punto. 
Se pescan desde un montón de 
sitios, pero, ¿tenemos marisco 
autóctono? Vale, ¿bogavantes 
o langostas? Para quienes pre-
fieren lo primero, por aquí no 
hay del americano, el ‘Homarus 
americanus’, pero sí del ‘gam-
marus’.

En verano y de noche, cuan-
do sale de los huecos donde ha-
bita, al capazo. Mediante artes 
de arrastre (se forma un gran 
cono gracias a una red o juego 
de ellas) la langosta europea o 
común (‘Palinurus elephas’) es 

la propia de las costas medi-
terráneas. Pero no es el único 
crustáceo que vive y hasta des-
ova (pone huevos) por nuestras 
costas. ¿Qué sería una marisca-
da sin gambas?

Gambas, cangrejos y 
chirlas

Así, tenemos la gamba blan-
ca (‘Parapenaeus longirostris’), 
tan afamada, por cierto, la de 
Huelva; o la roja o rosada (‘Aris-
teus antennatus’), tan aprecia-
da la de Dénia (Marina Alta). ¿Y 
unos camarones mediterráneos 
o quisquillas (‘Plesionika spp’), 
unas cigalas (‘Nephrops norve-
gicus’), de camino a la langosta, 
o las galeras (‘Squilla mantis’), 
cuya poca molla, protegida por el 
caparazón, además de dar gusto 
a los caldos resulta un bocado 
exquisito?

Con unos cangrejos de 
puerto o nadadores arenosos 
(‘Liocarcinus depurator’), reales 
(‘Calappa Granulata’) o rojos 
(‘Geryon longipes’), más unos 
langostinos (‘Penaeus kerathu-
rus’), ya tendríamos casi comple-
to el cupo de crustáceos. Ahora 
unos moluscos bivalvos, como 
almejas finas (‘Ruditapes decus-
satus’), berberechos comunes o 
verdigones (‘Cerastoderma edu-

le’), conchas del peregrino o viei-
ras del Mediterráneo (‘Pecten 
jacobaeus’), chirlas (‘Chamelea 
gallina’) o mejillones (‘Mytilus 
galloprovincialis’), que no falten; 
ni ostras (‘Ostrea edulis’), o las 
casi endémicas pechinas lisas 
(‘Mactra corallina’) y las tellinas 
(‘Donax trunculus’).

Calamares y 
espardenyes

De moluscos gasterópodos 
además tenemos al mediterrá-
neo bígaro (‘Nassarius muta-
bilis’), la cañadilla (comprende 
dos clases, la ‘Bolinus branda-
ris’ y la ‘Murex brandaris’). Y de 
cefalópodos, calamares (‘Loligo 
vulgaris’), choquitos o castaños 
(‘Sepia elegans’), jibias o se-
pias (‘Sepia officinalis’), pulpos 
(‘Octopus vulgaris’), pulpos blan-
cos (‘Eledone cirrhosa’) y vola-
dores o potas (‘Illex coindetti’). 
En los equinodermos, el rey es 
el erizo de mar (‘Paracentrotus 
lividus’).

Pero no despreciemos las es-
pardenyes, holoturias o pepinos 
de mar (‘Stichopus regalis’), que 
en Peñíscola (Baix Maestrat) son 
manjar, fritas a tiras y rebozadas 
en leche y harina. O sea, que si 
vamos a hacernos una marisca-
da, pues vamos a hacérnosla sa-
biendo qué nos hacemos.

Se clasifican 
en crustáceos, 
moluscos, 
cefalópodos y 
equinodermos

Un caracol es 
un molusco 
gasterópodo, pero 
no es marisco 

Las langostas se 
capturan mediante 
artes de arrastre
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«Como calidad-
precio siempre 
aconsejo viajar a 
Asia, con lugares tan 
dispares entre sí»

«Algo que me 
apasiona es repetir 
destinos y, cada vez 
que voy, descubrir 
nuevos rincones de 
ese país»

«Me gusta 
recomendar un poco 
de todo: destinos, 
ciudades, planes, 
alojamientos…»

Fernando Torrecilla

A Sara Caballero siempre le 
gustó viajar, en un primer momen-
to con sus padres o amigos, “ya 
en la época de la universidad”. 
Su concepto de anhelar conocer 
nuevos lugares y culturas permu-
tó cuando en 2014 descubrió las 
maravillas de Tailandia, un desti-
no tan popular para los europeos. 

Fue entonces cuando creó 
‘La mochila de Sara’, como con-
cepto de persona que se dedica 
a viajar, hacer recomendaciones 
y proponer planes en miles de 
rincones, ya sea en España o en 
el extranjero. De hecho, le en-
canta repetir, como ha hecho en 
Marruecos -alrededor de diez ve-
ces-, Filipinas, Italia, Reino Unido 
o la propia Tailandia. 

Son tantos los países que 
ha visitado “que he perdido la 
cuenta”, admitiendo eso sí que 
su sueño es poder pisar la Poli-
nesia Francesa (Oceanía). Añade 
con agrado que le sorprende que 
le reconozcan en la otra punta 
del mundo, como le ha sucedido 
en diversas ocasiones en tierras 
filipinas.

¿De pequeña te gustaba viajar?
De niña ya realicé diversos 

viajes con mis padres, principal-
mente por España. En la época 
de la universidad hice otros, con 
compañeros o antiguas parejas. 

¿Cuál fue tu primer viaje fuera 
de Europa?

Tailandia, mi primera incur-
sión en Asia; un continente que 
me apetecía mucho conocer. Re-
corrí todo de ese increíble país: 
playas, templos, ciudad, selva…

Estuve quince días y, aunque 
me gustó, siempre te quedan si-
tios por visitar. Luego he estado 
dos veces más. 

¿Es entonces cuando haces el 
‘clic’ para querer viajar más?

Sí, siempre me ha gustado 
viajar y descubrir nuevos luga-

Experta viajera, es la creadora de la cuenta ‘La mochila de Sara’, con miles de seguidores

ENTREVISTA> Sara Caballero / Creadora de contenidos (València, 8-junio-1986)

«Los paisajes más impresionantes que
conozco están en Filipinas»

res. Me hizo ver otro mundo dife-
rente. Seguidamente he estado 
en un sinfín de sitios: Sri Lanka, 
Indonesia, Filipinas, Camboya, 
Maldivas o Malasia, todos ellos 
diferentes entre sí. 

¿Qué te llama tanto la atención 
de Asia?

Que es un auténtico caos, 
pero para ellos es ordenado; se 

apañan así y es su forma de vi-
vir. Aprecias lugares sumamente 
pobres, pero otros en los que el 
caos les va bien.

Si me tuviera que quedar con 
dos países de ese continente se-
rían Tailandia y Filipinas, donde 
no es tan fácil moverse y hace 
que no esté tan masificado. Fi-
lipinas es todavía más salvaje y 
sus paisajes son los más impre-
sionantes que conozco.

Hacen también mucha vida fue-
ra de casa.

Exacto. En Tailandia se ve 
mucho donde la mayor parte de 
la gente come en la calle, inclu-
so pad thai (wok salteado con 
fideos, gambas, huevo, salsa de 
tamarino…), arroces, fruta o pes-
cados.

Tienen mucha cultura de ca-
lle, de pasar todo el día en ella, 
y es tan barato comer de este 
modo que muchos nunca coci-
nan en casa o no tienen ni ne-
vera.

¿Cuándo pasa de ser una afición 
a un trabajo?

Mis seguidores empezaron 
a crecer, siempre de un modo 
paulatino, y contactaron conmi-
go diversas empresas para que 
hiciera ciertos contenidos. 

La marca ‘La mochila de 
Sara’ la creé precisamente en 

ese primer viaje a Tailandia, pero 
en un primer momento como 
una afición. 

¿Qué es exactamente ‘La mo-
chila de Sara’?

Es el contexto, aunque sí es 
verdad que siempre va conmigo 
una pequeña bolsa o mochila en 
la que llevo de todo: el neceser, 
frutos secos, agua, la cartera…

Lo puse por esa razón y mi 
cuenta fue creciendo de un 
modo orgánico, apareciendo 
también en algunos medios de 
comunicación. 

Con miles de seguidores en las 
redes, ¿qué recomiendas en tus 
videos?

Un poco de todo, no exclusi-
vamente de viajes. Hago de des-
tinos, de planes, de alojamien-
tos, ciudades… 

Cuando me preguntan a qué 
me dedico, contesto que no solo 
es viajar, sino más a crear conte-
nidos, ya sea en un destino o en 
València para una marca que me 
contrata para un evento. 

¿Nos podrías aconsejar otras 
zonas?

Por calidad-precio, sin duda 
Asia, gracias a sus paisajes -los 
de Indonesia también son apa-
sionantes-, pero he estado en 
otros lugares más caros que son 
igualmente atractivos, como Chi-
le o los fiordos noruegos.

¿Qué anécdotas te han sucedi-
do?

Me han reconocido en diver-
sas ocasiones en Filipinas, algo 
que me sorprende muchísimo. 
Malas anécdotas no me han pa-
sado, por fortuna, para todo lo 
que llevo viajando. Toco madera. 

Cosas positivas suceden mu-
chas, e intento quedarme siem-
pre con lo bueno. 

¿Cuál es el ‘feedback’ que tie-
nes por parte de tus seguidores?

Muy bueno. Algunos de mis 
vídeos se hacen virales, con mu-
cho tráfico de visitas, y esto con-
lleva nuevos seguidores. Si voy 
creciendo es buena señal, aun-
que obviamente habrá a quien 
no le agrade. 

¿Próximos destinos?
Seguiré por España, donde 

hago mucho contenido; y Opor-
to y Nápoles, ciudad del sur de 
Italia, en la que pasaré la Noche-
vieja.



«Me gusta 
aconsejar sobre 
todo restaurantes; 
pero también 
cines, coctelerías, 
pastelerías…»

«No voy a cualquier 
sitio que me paga, 
sino a los que 
realmente sé que me 
van a gustar»

«Quiero cambiar el 
nombre de la cuenta, 
para que no me 
encasillen solo en la 
comida»
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Fernando Torrecilla

No hay mejor plan que dejar-
te guiar por alguien que sabe de 
restaurantes y, sobre todo, cono-
ce la mayoría de los que existen 
en nuestra ciudad. Esa persona 
es Ana Valdés Mayayo, propie-
taria junto a su pareja, Manuel 
Calvo, de la cuenta ‘Enjoy Valen-
cia food’, en la que revela sus ex-
periencias y qué degustar en los 
mejores locales.

Aunque nació en la bonita 
Villena, se trasladó a la capital 
a estudiar Filología Inglesa y en 
València se quedó. Ana, perfec-
to ejemplo de las nuevas gene-
raciones, es una apasionada de 
grabar y hacer fotografías a todo, 
“no lo puedo evitar”, y fruto de 
esta afición nació lo que ahora 
es su gran vocación: las redes 
sociales (RRSS).

Restaurantes y viajes
Con una sonrisa que des-

borda, nos aclara que siempre 
le ha gustado ir a restaurantes 
-gestiona las RRSS de algunos 
de ellos, de hecho-, “con la idea 
de innovar y probar alimentos 
nuevos: las croquetas me fasci-
nan, sobre todo las cremosas”. 
Sin embargo, de entre todos los 
restaurantes que ha probado, su 
preferido es ‘Nozomi’, un japo-
nés de València. 

Precisamente los viajes son 
otra de sus pasiones y el próxi-
mo será a Japón, “porque nues-
tros destinos siempre están fun-
damentados en la gastronomía 
del lugar”. 

¿Quién es Ana?
Como no tenía ninguna vo-

cación especialmente marcada, 
estudié Filología Inglesa, debido 
a que me gustaban mucho los 
idiomas. Al finalizar la carrera 
en València, descubrí que todo 
está enfocado a la docencia y 
mientras cursaba un máster, en 
2018, me abrí la cuenta de ‘En-
joy Valencia food’ en las redes 
sociales. 

Es titular de la cuenta ‘Enjoy Valencia food’, donde recomienda sitios interesantes de la ciudad

ENTREVISTA> Ana Valdés Mayayo / Creadora de contenidos (Villena, 3-junio-1995)

«Mi gran vocación son las redes sociales»

¿Te enfocas entonces en las re-
des?

Empezó como un hobby, pero 
la cuenta fue creciendo de un 
modo exponencial, mostrando 
los dos o tres restaurantes que 
visitaba con Manuel todas las 
semanas.

En mi vida todo lo fotografío, 
no lo puedo evitar: lo subía a mi 
cuenta personal y por eso deci-
dí crear una en exclusiva sobre 
restaurantes. De este modo úni-
camente me seguiría al que le 
interesara el tema. 

También visitas cines, por ejem-
plo.

Sí, porque lo que realmente 
me gusta es recomendar y com-
partir las experiencias que vivo, 
muchas veces en restaurantes. 

Pero si me van surgiendo nuevos 
sitios interesantes -coctelería, 
talleres de pintura, pastelerías, 
cine…-, también los publico. 

¿Cómo haces la selección?
Muchos los descubro porque 

me contactan y luego investigo. 
Otros los busco por mi propia 
cuenta o mediante las redes, y 
los que me apañan, me los guar-
do para una posible visita. 

Mi ámbito de influencia es 
València, pero cuando he viajado 
a París, por ejemplo, también lo 
enseño. 

¿Qué respuesta tienes de tus 
miles de seguidores?

La mayoría me dicen que es-
tán superagradecidos y muy con-
tentos con las recomendaciones, 
que intento siempre filtrar. No 

voy a cualquiera que me vaya a 
pagar, sino a uno que me guste 
de verdad. 

Me agrada recomendar lo-
cales seguros, que sepa que la 
gente va a salir contenta, pero 
siempre hay experiencias de 
todo tipo: salen molestos del 
restaurante y me ‘riñen’, por así 
decirlo. Pero intento que no me 
afecte. 

Habrás vivido cientos de anéc-
dotas, positivas y negativas. 

Un día, en un restaurante, 
comimos tanto que salió el jefe 
de cocina para comprobar que 
únicamente éramos dos. No se 
lo creía. Grabando hay muchas 
tomas falsas. Hace poco, por 
ejemplo, como me gusta grabar-
lo todo, fui a echar una cerveza y 

la acabé derramando por todo el 
mantel (ríe). 

En cuanto a las negativas, 
en una cena -una colaboración- 
el dueño del establecimiento 
estuvo con nosotros sentado, 
prácticamente todo el rato, pre-
guntándonos cómo estaba la co-
mida. Se hizo extremadamente 
incómodo. 

¿Te comes, por lo tanto, todo lo 
que aparece en los vídeos?

Aunque no lo parezca, sí, nos 
lo comemos todo (ríe), y si sobra 
algo, nos lo llevamos para casa. 
Estoy delgada en parte por gené-
tica, pero sí es verdad que hace 
un año decidimos apuntarnos a 
un gimnasio, ¡porque se nos iba 
a ir de las manos! 

¿Cómo editas los vídeos?
No hice ningún curso, sino 

que lo he ido aprendiendo con 
la práctica. Hasta el momento 
trabajo únicamente con el móvil, 
pero quizás realizo alguna inno-
vación en ese sentido.

¿Tienes previsto pasarte a You-
Tube?

No lo sé, son vídeos muy den-
sos y largos, con un mayor con-
tenido y supone tener que estar 
grabándote toda la comida.

¿Qué otros proyectos tienes?
Quiero hacer colaboraciones 

con otras cuentas, como ya están 
haciendo en ciudades más gran-
des. Y también estoy pensando 
en cambiar el nombre de la cuen-
ta, porque hago muchas más co-
sas que las vinculadas a la gas-
tronomía y los restaurantes; el 
actual me encasilla un poco.
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«Los rasgos de un 
buen ‘speaker’ son la 
facilidad de palabra, 
la dicción y el 
entusiasmo»

«Un buen 
profesional ha de 
hacer que la gente 
disfrute, vibre y se 
meta en los partidos»

«Tomarse un vaso 
de leche caliente con 
miel es una rutina 
que hago todas las 
noches»

AlejAndro PlA

Coger el micrófono y poner-
se a animar un evento, puede 
ser fácil durante unos minutos. 
Pero mantener el pulso durante 
todo un partido de fútbol y otra 
competición deportiva no está al 
alcance de cualquiera. Es nece-
sario tener buena voz, conocer 
la competición que se está cele-
brando y generar empatía con el 
público.

Conversamos con este 
‘speaker’ desde AQUÍ grupo de 
comunicación, para que nos ex-
plique los recursos necesarios a 
la hora de afrontar la animación 
de un evento. También sus pau-
tas para cuidarse y, cómo no, los 
trucos que utiliza para generar 
buena sintonía con el público. 
Los ‘speakers’ sin duda están 
más de moda que nunca.

¿Recuerdas tu primera expe-
riencia como ‘speaker’?

Fue de la mano de Álex Sáez, 
que tiene una empresa de even-
tos, además de ser el director de 
la escuela de fútbol San José. 
Se hizo un torneo de fútbol para 
niños en l’Alfàs del Pi, concreta-
mente en el Albir. 

Se trataba de la presenta-
ción y animación del torneo du-
rante todo el fin de semana de 
una competición deportiva en di-
ferentes categorías. Esos fueron 
mis primeros pinitos.

¿Cuáles son los rasgos que defi-
nen a un buen ‘speaker’?

Fundamentalmente son la fa-
cilidad de palabra, la dicción y el 
entusiasmo. Un buen ‘speaker’ 
ha de hacer que la gente disfru-
te, vibre y se meta dentro de los 
partidos. En definitiva, debe con-
seguir activar los corazones de la 
gente.

¿Y para ser uno malo?
Tener mala dicción y desco-

nocer el evento o el deporte que 

Este comunicador nos desvela las claves para ser un buen ‘speaker’, así como las complejidades de una 
labor profesional cada vez más demandada

ENTREVISTA> Juan Luna / ‘Speaker’ (València, 26-diciembre-1969)

«La empatía es algo fundamental para 
animar al público»

estás tratando de animar. Des-
conocer las reglas de la compe-
tición que estás animando, no 
conocer a los participantes que 
concurren en dicho partido en 
caso de que sea un encuentro...

¿El peor error que se puede co-
meter al mando del micro?

Sin duda, el silencio. El no 
saber qué decir. No hay nada 
peor.

¿Por qué crees que ahora se 
ha puesto de moda solicitar un 
‘speaker’ para ciertos eventos?

No creo especialmente que 
ahora se haya puesto de moda. 
A mi entender lleva ya tiempo 
funcionando muy bien. Al final 
un ‘speaker’ viene a ser lo que 
un dj en una discoteca. 

Es la persona que se en-
carga de animar a la gente, de 
hacer que vibre, que baile, que 
salte y que se involucre en la 
actividad deportiva que se está 
llevando a cabo.

Para un ‘speaker’, ¿hay vida 
más allá de los eventos depor-
tivos?

Claro que sí. No debe ceñir-
se exclusivamente a los even-
tos deportivos, puesto que un 

‘speaker’ es un animador. Hay 
multitud de eventos que requie-
ren cierta participación activa 
por parte del público, sean o no 
deportivos.

El mundo de las carreras popu-
lares sin duda ha multiplicado 
el trabajo.

Desde luego. Pero como 
suelen ser organizadas siempre 
por las mismas empresas, esos 
puestos suelen estar ya contra-
tados y fijos.

Ser ‘speaker’ debe ser un poco 
como un dj, en el sentido de 
modular las ‘vibras’ según reac-
cione el público. ¿Es así?

Tal cual. Al final has de ir 
jugando con el público. Ser em-
pático con ellos, entenderlos 
y saber cómo hacerlos sentir. 

Tener esa psicología para que 
entren todos y l evento en cues-
tión se convierta en una autén-
tica fiesta.

¿Varías tu trabajo según el públi-
co al que te diriges? 

Por supuesto. El trabajo del 
‘speaker’ parte de entender no 
sólo el evento que se está cele-
brando, sino también al público 
asistente al pabellón para lograr 
la mayor complicidad posible.

No es lo mismo estar con un 
público en el que la mayoría son 
mayores, que estar en un pabe-
llón con gran presencia de gente 
más joven. Los chavales suelen 
hacer mucho caso a lo que les 
dice el ‘speaker’… Se conectan 
más fácilmente. A la gente ma-
yor cuesta más sacarles aplau-
sos, silbidos y animaciones. El 
público más infantil resulta mu-
cho más agradecido con nuestro 
trabajo, porque su interacción es 
casi máxima.

Por último, ¿qué hacer cuando 
uno se queda sin voz? ¿Hay tru-
cos? ¿Y rutinas para cuidarse, 
por cierto?

Pues no me ha pasado nun-
ca… Pero bueno, un ‘speaker’ 

que pierde su voz ha perdido su 
herramienta de trabajo. Es como 
si a un dj le quitas la mesa de 
mezclas y no puede pinchar. Lo 
único que te queda ahí es tratar 
de comunicarte con el público 
mediante el lenguaje gestual.

En cuanto a trucos, yo tiro de 
clásicos: el vaso de leche calien-
te con miel por las noches, como 
decían las abuelas. No falla para 
cuidarse la voz. Lo hago cada 
noche, y siempre antes de los 
eventos que deba animar. Tam-
bién hablar lo menos posible en 
vísperas de partido.

También están los recursos 
que ofrecen los logopedas, como 
tratar de hablar con el diafrag-
ma, no tirar de las cuerdas voca-
les… En fin, todo ello te ayuda a 
mantener la voz en buen estado.



«Me tomo un 
tiempo de relajo 
como artista fallero  
y foguerer»

«Si miras más por los 
premios, entonces 
estás perdido»

«Los ‘nanos’ 
empiezan a 
conocerlo todo 
ahora, por eso busco 
temas didácticos»
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Fernando abad

Es sinceramente modesto 
y solícito. Quizá no se da a sí 
mismo la importancia que ha 
logrado a base de su trabajo 
construyendo multipremiados 
monumentos de arte efímero 
para València y Alicante. Casi 
siempre, eso sí, en infantil, don-
de Óscar Villada, artista fallero y 
foguerer radicado en Alfafar, se 
ha hecho un nombre importante.

Comisiones de ambas capi-
tales provinciales, como, a bote 
pronto, Dalt-Sant Tomeu, Gran 
Vía-Garbinet, Monestir de Po-
blet-A. Albiñana, Plaça del Pilar 
o Sèneca-Autobusos, saben de 
sus artes. O sus contribuciones 
a causas solidarias, como la su-
basta ‘L’aventura de les falles’, 
para Regne de València-Duc de 
Calàbria. O la Fundación Peque-
ño Deseo. Mucho que contar jus-
to cuando anuncia un mutis por 
el foro.

¿No más fallas, no más hogue-
ras?

Te digo lo que suelo con-
testar cuando me hacen esta 
pregunta: “¿es que abandonas 
ya las fallas y las hogueras?”. 
Mira, digamos que he hecho de 
momento un paréntesis. No ten-
go ni idea de si volveré a corto, 
medio o largo plazo. Aunque no 
lo he dejado del todo, no me he 
desvinculado, sigo colaborando, 
en diferentes proyectos... 

No he cerrado la puerta, me 
tomo un tiempo de relajo como 
artista fallero y foguerer, pero 
no he abandonado este trabajo 
que me gusta mucho. Mantener 
hoy un taller es complicado, por 
el aumento del precio de los ma-
teriales. Y la pandemia, además, 
como a todos, nos lio. 

¿Se vuelve más difícil?
Los primeros años tienes 

toda la ilusión del mundo, por 
disfrutar de algo que te gusta, 
pero al final es una obligación 

Afincado en Alfafar, Óscar Villada es uno de los más destacados creadores de arte efímero festero en la 
Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Óscar Villada  / Artista constructor de fallas y hogueras (València, 25-febrero-1973)

«Intento hacer cosas que los niños puedan 
saber valorar»

extra, que hay que responder, y 
entonces tienes que pagar para 
que te ayuden... Si me dedicara 
al cien por cien a esto, ya sería 
otra cosa, pero mi trabajo princi-
pal no es este...

De hecho, laboralmente estás 
en las artes gráficas. ¿Hay in-
fluencias mutuas entre ambos 
mundos?

Totalmente. Es que a mí el 
sector gráfico siempre me ha 
gustado, con labores como la se-
rigrafía. En las artes gráficas tra-
bajo formulando colores. Siem-
pre he estado vinculado a esto. 
Y claro, como siempre he tenido 
esta inquietud, esto creo que se 
refleja también en mis fallas y 
hogueras.

En tus monumentos veo dibujos 
animados, colorido. También in-
fluencia del ‘por art’, trasfondo 
didáctico, pero siempre me vie-
nen a la mente los ‘cartoons’.

Es curioso, porque una per-
sona me decía hace poco: “has 
conseguido, el mundo del 2D, 
transformarlo en 3D”. Hombre, 
es que los dibujos animados son 
una de mis influencias, más en 
los monumentos infantiles, que 
tengo que ver lo que ven los ni-
ños. Vincular ambos mundos. A 
mí me gusta todo: Hanna-Bar-
bera, Bugs Bunny, ‘Mazinger Z’, 
‘Bola de drac’, ‘Pocoyó’, ‘Peppa 
pig’, Disney… 

Me influyen los diseños, los 
colores. Y también el arte pop, 
con un estilo muy gráfico, de co-
lores planos.

Debutabas en la profesión de la 
mano de uno de los grandes, el 
valenciano Juanjo García (1957), 
muy ligado también a las fiestas 
de Alcoy, y tomaste clases de 
dibujo, escultura y pintura con 
otro grande, el setabense Josep 
Martínez Mollà (1939). ¿Cómo 
sucedió?

Pues es una larga historia, 
pero te lo resumo. Es que, como 
con las artes gráficas, las fallas 
son también vocación, desde 
pequeño, aunque en mi familia 
nadie se dedicó a esto. Pero yo 
tampoco vengo al mundo festero 
desde una formación académica, 
como te señalaba José Gallego 
(que me examiné para el gremio 
el mismo año que él), no soy au-
todidacta. Como él te decía, no 
existen los autodidactas. 

Me salió lo del trabajo en las 
artes gráficas. Pero conocí en la 
empresa donde empecé a traba-
jar a un compañero que estaba en 

las fallas. Me dijo: “¿te importaría 
ayudarnos?”, y no me lo pensé. 
Luego, durante unos años estuve 
con Juanjo. Pero fue así, poquito a 
poquito, hasta donde podía llegar. 
Y luego Mollà, y en BUP tuve tam-
bién otros dos grandes profesores: 
Lola Lliri y Enrique Pons. Aprendí 
un montón con todos ellos.

¿Por qué infantiles?
Primero por comodidad. Aun-

que he colaborado con alguna 
grande, ya conoces mi taller, da 
para infantil por el tamaño, el mo-
vimiento de piezas. Pero es que 
además me gusta el mundo de 
las infantiles. Intentar que a los 
niños se les quede algo. Entién-
deme, no quiero adoctrinar a na-
die, pero sí intentar hacer cosas 
que sepan valorarlas.

Que desde pequeños se les 
ofrezca algún valor, pero no algo 
pesado. Piensa que los ‘nanos’ 
empiezan a conocerlo todo aho-
ra, y por eso siempre busco te-
mas didácticos. 

¿Qué futuro le ves a la fiesta?
Por lo que respecta a las fallas 

y a las hogueras, por los materia-
les, está claro que va a dar un giro. 
Hombre, en las fiestas hay pre-
mios, y sin los premios esto sería 
de otra manera. Aunque aparte 
de esa presión, lo primero en que 
pienso es que el trabajo le guste 
a los niños. Si miras más por los 
premios, entonces estás perdido.

Pero se pueden hacer cosas 
muy bonitas sin tanto volumen. 
Hay nuevas técnicas, como el di-
seño asistido por ordenador. Creo 
que va a cambiar mucho.

Desde su pequeño taller en Alfafar han surgido grandes y premiadas maravillas | Israel Galvañ

En 2014, el ayuntamiento de Alfafar os distinguía a Álvaro Guija y a 
ti por vuestra labor como los artistas falleros de la localidad, ¿qué 
suponen reconocimientos como este?
Pues que en tu pueblo te reconozcan como artista es, mira, señalarte 
que estás en un camino que no es el equivocado. Que me llena de 
orgullo, como dicen. Ahora, en cuanto al tema laboral... pero si eso te 
sirve para involucrarte en proyectos como los de la fundación Pequeño 
Deseo, bien vale.

Orgullo y reconocimiento
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«Antes se trabajaba 
diferente; se 
ignoraban por 
completo las 
necesidades y la 
psicología del 
paciente»

«El tabaco es 
sumamente dañino 
para los dientes, 
porque afecta a las 
encías y quema los 
tejidos blandos»

«Debemos lavarnos 
los dientes tras 
cada comida; se 
quedan bacterias que 
generan ácido y, por 
tanto, caries»

Fernando Torrecilla

¿Nos lavamos correctamen-
te y con frecuencia los dientes? 
¿Cada cuánto deberíamos acudir 
al dentista? Son cuestiones que 
todos nos hacemos y muchos sa-
bemos las respuestas, aunque es 
preferible que nos las confirme 
una experimentada profesional 
de la odontología como Marta 
Rodríguez.

De hecho, aprendió el oficio 
de sus padres -ambos dentistas-, 
quienes le marcaron tanto a ella 
como a su hermano Javier, cuál 
era el camino a seguir. “Me crie 
con ese olor tan singular y al-
rededor de los pacientes”, dice 
sonriente. Hoy los dos dirigen las 
clínicas Rodríguez Alacreu en Se-
daví y L’Alcúdia. 

Generalmente vamos al den-
tista cuando no hay más reme-
dio. Este pensamiento está cam-
biado, porque se es consciente 
de la importancia de una buena 
prevención, evitando caries y fu-
turos daños. También nos desve-
lará por qué son tan caros, otro 
de los frenos a personas con es-
casos recursos económicos.

¿Está justificado el miedo que 
os tenemos?

Sí y no. Está justificado por-
que el miedo es un aspecto sub-
jetivo que parte de una creencia 
negativa o pasada. Antes se 
trabajaba de una forma muy di-
ferente, sin tener en cuenta las 
necesidades ni la psicología del 
paciente. 

En nuestra clínica, primero 
creamos una conexión emocio-
nal con el paciente para poder 
gestionar esa negatividad. 

¿Al dentista se va cuando es irre-
mediable? 

Afortunadamente está cam-
biando el motivo de consulta, gra-
cias a mucho trabajo de preven-

Considera básica una buena prevención bucal, recomendando dos revisiones al año

ENTREVISTA> Marta Rodríguez / Dentista (Sedaví, 26-mayo-1986)

«Buscamos crear un vínculo emocional 
con el paciente»

ción y estética. Hace años solo se 
iba cuando se tenía dolor. 

Sin duda, ahora se dialoga mu-
cho más con el paciente. 

Hacemos mucha formación e 
hincapié que lo primero es el pa-
ciente, y si no creamos ese víncu-
lo emocional con él, no seguimos: 
debe confiar en el profesional que 
le va a tratar. 

Al trabajar con pacientes an-
siosos nos contagian ese estado 
de ánimo, y no es bueno trabajar 
con ese nivel de estrés. 

¿Las jornadas de trabajo siguen 
siendo maratonianas?

Nosotros no hacemos jorna-
das de más de siete horas. Es 
imposible que trates bien a un 
paciente si llevas doce horas sin 
apenas descanso. También he-
mos cambiado el modelo de ne-
gocio y trabajamos con especia-
listas en cada una de las ramas 

de la odontología, para dar un 
mejor servicio.

¿Cuántas veces deberíamos la-
varnos los dientes al día?

Después de cada comida 
-máximo veinte minutos tras cada 
una-, porque dejamos restos de 
alimentos y las bacterias existen-
tes en la boca los utilizan para su 
alimento. La digestión de esas 
bacterias crea ácidos que actúan 

sobre los dientes, que es lo que 
conocemos como caries.

¿Y cada cuánto hay que acudir al 
dentista?

Es muy personal; a mis pa-
cientes que no tienen ningún tipo 
de problema o enfermedad les 
veo cada seis meses, porque se 
trata de prever, no de curar. 

¿Qué es lo que no te enseñaron 
en la carrera y descubriste des-
pués?

De la facultad sales muy ver-
de, con demasiada teoría -que 
nunca finaliza- y poca práctica. No 
te explican, o comienzan a hacerlo 
ahora, a gestionar la clínica como 
una empresa: administración, 
nóminas, facturas, cómo tratar al 
equipo, entregar un presupuesto… 

¿Hasta qué punto la tecnología 
ha ayudado a mejorar vuestras 
técnicas?

Estamos en constante for-
mación y actualización de los 
equipos, extremadamente caros 
y al poco tiempo, obsoletos. Por 
ejemplo, si hace cinco años te 
compraste el mejor aparato, hoy 
ya no te sirve. 

Contamos con escáneres in-
traorales, que realizan imágenes 
3D de la boca, simulaciones e 
indicando incluso caries que el 
ojo humano no ve. Pueden cos-
tar 45.000 euros. La silla oscila 
mucho, según modelo, pero está 
entre 15.000 y 20.000 euros.

Es por eso que sois tan caros. 
Se trata de algo relativo, por-

que debemos tener en cuenta 
nuestros costes fijos al mes, que 
superan los 30.000 euros entre 
higienistas, nóminas, muchísi-
mos seguros, luz, agua… Además 
de los aparatos y stock de mate-
rial que, repito, son sumamente 
caros. 

Del mismo modo, nuestra 
formación -que es necesaria- es 
igualmente costosa, alrededor de 
mil euros al día en un curso. 

¿El tema económico frena a mu-
chos pacientes?

Vuelve a ser subjetivo, porque 
muchos se gastan siete euros al 
día en un paquete de tabaco, con 
lo perjudicial que es. Hablamos 
de una prevención o limpieza 
cada seis meses, con un coste de 
cincuenta euros. Hay que mirar 
por la salud de cada uno. 

¿Qué daño provoca el tabaco a 
los dientes?

Está estrechamente ligado 
con la cicatrización de los tejidos: 
en la boca es donde se hace gran 
parte de la digestión y el tabaco 
afecta a las encías -pérdida de 
hueso- y quema todos los tejidos 
blandos. 

Por lo tanto, toda la función 
que debe hacer la boca se ve muy 
perjudicada por el tabaco.



AlejAndro PlA 
Se dice que San Francisco 

de Asís hablaba con los anima-
les. Tolkien describe a Radagast 
‘El Pardo’ en la magistral novela 
‘El señor de los anillos’ como un 
mago de alto nivel capaz de co-
municarse con los animales. Son 
muchos los ejemplos en la vida 
y en la ficción que señalan la ex-
traordinaria comunicación entre 
humanos y animales.

Esta relación trasciende la co-
municación para abarcar el amor 
y el cuidado por ellos. Eso es lo 
que realizan multitud de refugios 
y granjas que se encuentran en el 
área metropolitana de València. 
Con escasez de recursos y sos-
tenidas a base del trabajo desin-
teresado de voluntarios, su papel 
es fundamental para el cuidado y 
protección de los animales.

‘La granja de Izhan’
Son muchas las asociacio-

nes involucradas en la ayuda a 
los animales. Una de ellas es ’La 
granja de Izhan’, que representa 
un claro ejemplo de este esfuer-
zo desinteresado. “Somos una 
asociación dedicada al rescate 
y recuperación de animales de 
granja y equinos. La idea es dar 
a conocer todos estos animales 
denominados de granja y de tra-
bajo, a niños y adultos”, son las 
palabras con las que se definen.

Como apuntan desde este 
refugio, “creemos que en el co-
nocimiento se basa el respeto”. 
Por ello, han iniciado una recau-
dación que les permita adecuar 
unas instalaciones suficientes 
para atender con solvencia a los 
animales de granja, así como 
equinos, principalmente burros. 
Acuden a mercadillos y eventos 
de compromiso animal o solidari-
dad en general de toda la Comu-
nitat. 

La granja de Izhan funciona 
desde hace varios años y, mien-
tras termina la construcción de 
un refugio en Torrent, tiene repar-
tidos todos sus animales entre 
Riba-roja y Aldaia, concretamente 
en un refugio canino. 

Las granjas y espacios solidarios donde se acogen los animales abandonados proliferan en nuestro territorio, 
y claman por el apoyo de la sociedad valenciana 

Los refugios para animales

Recogidas municipales
En ocasiones la administra-

ción da un paso al frente. Tal es 
el caso de la Mancomunitat In-
termunicipal de l’Horta Sud, que 
presta el servicio de recogida y 
custodia de animales domésticos 
abandonados, perdidos o deco-
misados, al objeto de facilitar la 
gestión del servicio a los ayunta-
mientos adheridos a este. 

Los avisos se han de realizar a 
través de los responsables muni-
cipales o la Policía Local de cada 
ayuntamiento. En la actualidad, 
los ayuntamientos adheridos son: 
Alcàsser, Alaquàs, Albal, Aldaia, 
Alfafar, Benetússer, Beniparrell, 
Catarroja, Massanassa, Misla-
ta, Paiporta, Picanya, Picassent, 
Quart de Poblet, Sedaví y Silla.

El teléfono de Emergencias 
de la Generalitat ‘112 Comunitat 
Valenciana’ recibió este pasado 
verano un total de 11.307 llama-
das relacionadas con el rescate 
de animales y otras cuestiones 
relativas a la fauna y flora. Más 
de la mitad de los incidentes, el 
58%, están relacionados con la 
pérdida o el abandono de ani-
males domésticos, aunque en 
este apartado también se in-
cluyen supuestos de agresión y 
maltrato.

Una escultura alegórica
‘Callejeros’ se llama la es-

tatua que se puede ver en el 
centro de València en honor a 
los animales abandonados y a 
las personas que los cuidan. Un 
perro recostado sobre una gatita 

entre unas flores moradas. De-
bajo se lee la inscripción en va-
lenciano: “La ciudad de Valencia, 
a los animales abandonados y a 
las personas que los cuidan”.

La estatua ‘Callejeros’ ha sido 
realizada por la artista valencia-
na Elena Negueroles, que quiere 
dar visibilidad a la crueldad del 
abandono, al sufrimiento y el des-
amparo que causa a los animales 
implicados; y reconocer la labor 
social que desempeñan las per-
sonas que cuidan y protejan a los 
animales abandonados.

Día Mundial de los 
Animales

El pasado 30 de septiembre 
el parque de La Lomiquia abrió 
sus puertas para acoger la I Ce-
lebración del Día Mundial de los 
Animales en Cheste, impulsada 
por su concejalía de Protección 
Animal. El centro de acogida 
Ribamontes, encargado de la 
gestión municipal de los anima-
les encontrados, consiguió que 
se adoptaran tres perros y dos 
gatos.

“Este evento surge porque 
veía que era necesario fomentar 
las adopciones y ayudar a las 
asociaciones que se dedican a 
la recuperación de animales; 
hemos conseguido que algunos 

de ellos, que llevaban mucho 
tiempo en el centro de acogida, 
hayan salido con una familia 
de aquí y pensamos que en las 
próximas semanas se adoptarán 
más”, declaró el concejal de Pro-
tección Animal, David Pujals.

El Festival de la 
Adopción

Existe un gran evento para 
adoptar animales domésticos y 
de granja: el Festival de la Adop-
ción de Benicàssim (FAB). En su 
última edición reunió a veinti-
dós organizaciones animalistas 
de toda la Comunitat. El FAB se 
dirige al público general y tiene 
como objetivo informar sobre 
la labor de sus protectoras invi-
tadas, concienciar sobre la im-
portancia de no abandonar y de 
adoptar, en lugar de comprar; y 
recaudar dinero, que se invertirá 
exclusivamente en el bienestar 
de los animales. 

Todo lo recaudado se desti-
na directamente a ayudar a las 
protectoras invitadas. En su úl-
tima edición acudieron catorce 
perritos de distintas entidades 
animalistas que buscaban una 
familia. De los catorce, diez eran 
de Huellas Callejeras, tres de 
Salvando Vidas Unidas y uno de 
Gossos Moncófar Sense Sostre.

La Mancomunitat 
Intermunicipal de 
l’Horta Sud presta el 
servicio de recogida 
y custodia

El teléfono de 
Emergencias de la 
Generalitat ‘112’ 
recibió 11.307 
llamadas el pasado 
verano 

‘Callejeros’ se 
denomina la estatua 
en el centro de 
València en honor 
a los animales 
abandonados 
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Horari:
De dimarts a dissabte
De 9:15  a 13:15 h.
De 16:00 a 19:00 h.
Diumenge:
De 9:15  a 13:15 h.

Del 20 de novembre al 17 de desembre 2023

Exposició fotogrà�ca, de l’amic 
i fotògraf de Nino Bravo

Del 20 de novembre  al 17 de desembre
Inauguració: 24 de novembre,18:00 h.


